

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 309

Palma de Mallorca.—Sábado 27 de Mayo de 1922

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

EL PRINCIPIO DEL FIN

El retorno del Batallón, concentrado en Cartagena, era ya un buen indicio. El regreso de nuestras baterías constituye, a su vez, un dato muy significativo: el principio del fin. La guerra, dichosamente, está en sus postrimerías. Claro que aún seguirá disparándose tiros en los campos marroquíes. Como el mar agitado por la tormenta no se calma en un momento, así en África la tranquilidad no puede venir sino lentamente. Pero, bueno es el rumbo que el gobierno al fin, recogiendo el anhelo popular, se ha decidido a seguir. ¡Quién sabe si la misma repatriación de las fuerzas expedicionarias contribuirá a que la pacificación sea más rápida y eficaz!

La Nación había dado cuanto se le pidiera. El pueblo no ha escatimado ni un hombre ni una peseta. Pero el pueblo ha advertido que los resultados no correspondían a los esfuerzos hechos. Jefes y soldados han prodigado, en África, su valor físico y moral. Ahí están, proclamándolo, tantos hechos reveladores de una fortaleza de espíritu admirable. Y sin embargo, esa victoria espléndida que anónada al enemigo no ha surgido de tanto heroísmo. Sería muy patriótico determinar quienes tienen la culpa.

Pero, en fin, buena es la rectificación cuando viene a tiempo. Al gobierno del señor Sánchez Guerra le cabe la honra o el acierto de haber pulsado la opinión nacional y de haber ajustado a ella su conducta. Hay demasiados problemas vivos y palpitantes en España para gastar las energías que necesitamos para nuestra reconstrucción interior en esa aventura, que los errores de arriba han convertido en descabellada. Reconcen-trémonos en nosotros mismos, y seguramente ese problema africano encontrará un cauce para su solución definitiva, y conforme a la voluntad nacional.

Nuestros artilleros están ya camino de Mallorca. Les vimos partir con dolor. Imaginábamos el camino de sacrificios que iban a emprender. Marcharon resueltos a comprar a costa de su vida la victoria para la Patria y a reparar, con su propia sangre, los errores y culpas ajenos. Se han batido en multitud de combates. Formando en la vanguardia del Ejército de Melilla, en esa gloriosa columna del general Sanjurjo, no han flaqueado ni un momento. Muestra de la fortaleza de espíritu de estos heroicos hijos de Mallorca, es que allí quedan algunos que ofrendaron su vida. Cubramos sus cuerpos con el piadoso recuerdo de su heroica conducta. Cayeron como buenos. Tengamos una oración para sus almas.

A los que regresan, curtidos por el duro sol africano, templada el alma ante el espectáculo de la Muerte, tributémosles una acogida cariñosa. Es el premio que el pueblo puede ofrecer a sus hijos que cumplen con su deber.

Alegrémonos de ese regreso. Es él la señal más clara de que, al fin, han sido recogidos por el Gobierno los anhelos del alma popular.

NUESTROS COLABORADORES

Una tarde en Tarragona

Al margen de una tragedia

Esa Tarragona, cuya alma de piedra antigua parece reposar en su sueño milenario adormida junto al mar por donde cruzaron las velas legendarias de las naves de Eneas, ha ejercido siempre sobre mí un encanto profundo. Los vientos regordetes de carrillos hinchados, que vemos esculpidos a veces en la base de las primitivas estatuas romanas, parecen soplar en tropel sobre esa ciudad reseca y carcomida, levantando el polvo de oro, aventando las cenizas que duermen en el fondo de la tradición y de la historia.

El alma muerta de la ciudad os sale a cada paso oculta en las piedras ciclópicas de sus murallas y de sus acueductos, la sentís susurrar en el claustro augusteo de la Catedral, en cuyos capiteles labraron los antiguos artifices sus plegarias de piedra o sus ironías ingenuas de primitivos. Y en ese campo soleado y rojo, que rodea a la ciudad, vuestra alma se hunde por las inmensidades de lo pasado y creéis ver todavía, a lo lejos, sobre los largos caminos antiguos flotar el polvo levantado por el paso lento y grandioso de las centurias romanas.

Ahora que la civilización material lo iguala todo, ahora que las ciudades se cuadruplican como los tableros de ajedrez, el prestigio de esas ciudades como Tarragona aumenta de valor, su secreto nos parece más profundo y más sabio y su alma muerta y silente más románticamente triste y grata en esos crepúsculos maravillosos del Levante en que arcángeles de oro parecen pasar por las lejanías profundas del cielo.

Hoy, en ese crepúsculo de Mayo, desde las alturas del paseo de Santa Clara, contemplamos el mar pavonado, semejante a una inmensa tela de seda que millones de manos invisibles se entretuviesen en arrugar y desarrugar, la playa del Milagro ardiente y curva como un alfanje de oro y más cerca, casi a nuestros pies, el viejo Presidio abandonado, blanco y silencioso como una tumba. El espectáculo grandioso del «Balcón del Mediterráneo» provoca en nosotros una gran reacción sentimental. Hemos ido a Tarragona a presenciar la carrera de automóviles organizada por el Moto Club y esta carrera ha constituido una pequeña tragedia. Una tragedia provocada por esos pequeños monstruos roncadores y veloces, coleópteros gigantes, hermanos de esos otros voladores y alacods, libélulas de lona y de acero que en esas mañanas de Mayo vemos pasar a veces por el cielo tranquilo, susurrantes e ingravidos. En esta carrera se honraba la memoria de una víctima del aire y ese hado nefasto que persigue al hombre cuando sale de los límites que le ha marcado la naturaleza, ha pedido nuevas víctimas y ante nuestros ojos por encima del mar y del presidio

blando y abandonado, como si hubiésemos mirado mucho tiempo el sol, flota todavía la visión siniestra y ensangrentada. Pero ¿vale siquiera la pena de comentar este pequeño hecho cuando flotan todavía sobre el mar los cien cadáveres de los naufragos del «Egipt» y en las comarcas ignoradas de Rusia siguen amontonándose las víctimas de esos hombres siniestros de Moscú?

Hemos llegado al Paseo de Santa Clara con nuestro viejo amigo. Nuestro amigo con sus patillas blancas a la manera de Campoamor, sus quevedos de concha, su chaquet de seis botones y su bastón de puño de marfil que representa una calavera, resulta una figura muy decorativa, un personaje muy bien situado bajo los árboles del paseo de Santa Clara, tan provinciano y tan lleno de paz. Nuestro amigo a quien llevamos con nosotros en nuestra excursión está indignado, indignado como esos buenos ciudadanos de los pueblos de la comarca.

—Confíese usted—nos dice nuestro amigo, parándose delante del portal de Santa Clara—que eso que se ha dado en llamar la civilización es lo más deplorable que existe y lo que nos ha conducido a las grandes y a las pequeñas catástrofes modernas. Si al progreso material hubiese respondido un progreso moral, quizás hubiésemos salido ganando algo. Pero así crea usted que vamos derechamente al desastre mundial, al desastre magno. Ya corre, ya llegas antes que los demás, en vez de diez días has empleado una hora, ¿y qué? Ya vuelas ¿y qué? Ya vas por debajo del mar ¿y qué? ¿Has dejado acaso de ser por esto esa cosa tan deleznable, tan pequeña, tan efímera que se llama «un hombre»? ¿Has aumentado acaso tu felicidad? Has aumentado sólo tu dolor y tu miseria y los medios de hacer daño. La humanidad es ahora, señor mío, como una máquina cuyas ruedas y manivelas giran de cada vez más deprisa, más locamente, hasta que llegará un día en que la máquina estallará no pudiendo ya resistir la inercia de la velocidad adquirida.

Y nuestro amigo estiene los brazos y bufa como si el se sintiese también próximo a estallar y la brisa fresca y marina sacude los faldones de su chaquet como dos alas negras de ave agorera.

Nosotros, envueltos en aquel ambiente tranquilo de Tarragona, ante el mar que empieza a hundirse en la sombra, sentimos el atractivo profundo de este nieto de Rousseau que gesticula en el Paseo de Santa Clara.

—Quizás tenga usted razón—le contestamos—. El mundo se va volviendo feo y monótono. La materia es un monstruo ávido que ha ido comiendo lentamente a la psiquis. Ese mismo mar que ahora nos

aparece como una gran visión ha perdido ya todo su antiguo misterio. Todos los viejos seres que lo poblaban han muerto para nosotros y el padre Neptuno, con su tridente y su escolta de delfines, está ahora catalogado con un cartoncito al cuello, en el museo de Louvre; cementerio donde reposan los viejos restos de la humanidad, como los viejos muebles abandonados en los desvanes.

Nuestro amigo se para de nuevo y nos dice:

—El campesino que al borde de la carretera, con el puño cerrado fe impotente amenaza al automóvil que desaparece a lo lejos y que acaba de matar a su perro, me ha parecido siempre algo muy grande que no he podido contemplar sin un estremecimiento. ¿Que pintor sería capaz de inmortalizar ese campesino simbólico, esta protesta humilde e impotente de las tradiciones antiguas rebeldadas en vano y sintiéndose moribundas?

Nuestro amigo cierra también el puño como ese rústico campesino que evoca y exclama luego, con desprecio:

—Menos mal que eso ya se acaba y que la humanidad de los aviones, submarinos, cañones, telégrafos y teléfonos se irá a paseo; si señor, a paseo. Los Estados

Unidos inventarán unas hondas eléctricas capaces de exterminar a media humanidad al emitir las desde Washington. Alemania inventará un gas asfixiante capaz de extenderse por los emisferios al ser producido en una gran cacerola que se hará hervir en Berlín. Habrá un cambio de notas. Una conferencia de Génova. Una declaración de guerra. Washington emitirá sus ondas. Berlín emanará sus gases; y ya no se hablará más de la humanidad!

Nuestro amigo sintiendo que se ha dejado llevar de la paradoja, rie con su risita seca de codorniz, mientras gesticulan las alas negras de su chaquet antiguo.

Quedamos silenciosos.

Entonces la campanita de Santa Clara empieza a tocar el Angelus. En lo alto del campanario, cuya punta se columbra por encima de los árboles del paseo, pone el sol poniente un resplandor sangriento. Blancas palomas aletean alrededor de la torre iluminada como el alma de un asceta y diríase que los sones de las campanitas monjiles se van convirtiendo maravillosamente en aquellas palomas blancas, en aquellas alas temblantes e ingravidas.

MARIO VERDAGUER

NUESTROS COLABORADORES

La crisis de la Entente

Es ya una reminiscencia histórica el decanato equilibrio europeo, con tanto tesón mantenido por la Gran Bretaña en su *splendit isolment* y que había de dar al mundo largos años de paz y prosperidad. Inaugurada por Eduardo VII, al subir al trono, la política agresiva de aislamiento contra el Imperio alemán, los hombres de Estado ingleses se apartaron de las normas tradicionales en sus asuntos exteriores, y se concertó el tratado con Francia de 8 de abril de 1904, que al dirimir para siempre la querrela egipcio-marroquí, sentó las bases de una inteligencia cordial con los vecinos de ultra Mancha, y había de ser el origen primario de la gran guerra de 1914.

Destruído, en nombre de la libertad y de la democracia, todo un mundo de tradiciones políticas, creyó Inglaterra definitivamente afirmados los cimientos de la hegemonía universal, que venía ejerciendo desde la terminación de las guerras napoleónicas. Pero la situación de Inglaterra, después del reciente tratado de Versalles, es muy distinta de la que logró a raíz del Congreso de Viena de 1915. La épica guerra mundial ha gastado sus fuerzas más de lo calculado; está cansada, casi agotada; la expansión y predominio de su industria, por las cuales luchó, declinan ante el insoluble problema de la exportación de productos; y apenas aniquilado el formidable instrumento del ejército y escuadra de Alemania, que se opusiera a sus planes, surge otro elemento de fuerza mucho más pujante que el alemán, porque está más sabiamente conducido y tiene por base un enorme imperio colonial, a las puertas mismas del Mediterráneo.

Reconoce ahora Inglaterra la grave falta cometida, al desviarse de las reglas políticas tradicionales que adoptaron en anteriores épocas históricas sus grandes estadistas, cuando procuraron con el mayor empeño y por todos los medios el equilibrio perfecto de las fuerzas militares sobre el continente europeo. Y por este error, todas las actuaciones de su política exterior tropiezan actualmente con las aspiraciones antagónicas de una Francia, ansiosa de magnificencias avasalladoras.

La aplicación implacable de las cláusulas del tratado de Versalles, ante una Alemania insolvente, que recibe ocultamente alientos de Inglaterra;—los manejos británicos para atraerse en la Conferencia de Washington la ayuda de los Estados Unidos, contrabalanceando las negociaciones secretas de Francia en el Japón;—la enérgica presión sobre Turquía, para contrarrestar los efectos del tratado de Angora, atentaron al prestigio británico en el Asia Menor, en Oriente, en la India y en todo el Islam;—los enigmas de la Conferencia de Génova, cuyas consecuencias no se pueden aún calcular, a pesar de su aparente fracaso, producido principalmente por la despiadada oposición de Poincaré;—todos estos son jalones que señalan el derrotero inglés, en todas ocasiones atajado por fuerte cadena de obstáculos franceses.

La *Entente cordiale* no existe. Inglaterra y Francia siguen rumbos cada vez más divergentes, y la primera de estas naciones ve con espanto cómo crece el peligro francés y cuán audaz y ostensible se revela, en cualquier asunto que interese al desenvolvimiento y porvenir de la nación británica. Podrá continuar aparentemente el acuerdo entre estas grandes potencias, para despejar embrollos internacionales del momento; podrán resonar bellas frases de simpatía y unión inquebrantables, como en la reciente visita del rey Jorge a las tumbas del frente; pero en el fondo, la antitesis será irreductible, y en un porvenir, más o menos lejano, cristalizará en otra lucha apocalíptica por la hegemonía de Europa y del mundo...

Ya está expliando Inglaterra la funesta obcecación en su política internacional. Repitió en 1904 las mismas faltas de Cromwell con la Paz de los Pirineos de 1659, iniciación de un colosal ciclo de guerras con Francia, terminadas en 1815 en el campo de batalla de Waterloo.

Los momentos son de febril ansiedad, para los que creemos que España no puede permanecer en idílico apartamiento y ha de ser fatalmente atraída hacia la vorágine, que continúa perturbando el sosiego mundial.

X. y Z.

Notas al día

UNA OBRA LAMENTABLE.—Queremos recoger en estas columnas el cúmulo de censuras que se elevan alrededor de las obras de restauración, decoración, ampliación, o también de mixtificación mejor dicho, que se vienen efectuando en el púlpito pequeño de la Catedral, llamado de la Epístola.

Cuando el difunto Obispo, Dr. Campins cuya delicadeza de espíritu era innegable, encomendó al eminente Gaudí la restauración de las obras de la Catedral, aquella medida atrajo las simpatías y el aplauso. Decláse que se reintegraba nuestra Basílica a la pureza de líneas; según la primera concepción que tuvo el arquitecto al imaginar el grandioso templo. Se despojaba a éste de obras y construcciones que lo mixtificaban e impedían la libre contemplación de su grandiosidad y pureza.

Hasta se transigió con las obras accesorias que ahogaban dos de las columnas, inmediatas a la Capilla Real, porque ellas parecían necesarias y ade-

más porque tenían un carácter de transitoriedad.

Hoy, entre la primera y segunda columna, y con motivo o pretexto de las obras a que hacemos referencia, está surgiendo toda una mole de piedra. Es censurable está y el gusto churrigueresco que en ella campea, gusto deplorable que es un atentado contra la esbeltez de aquellas góticas columnas. Dichas obras, dan la sensación de que se está levantando un lienzo de pared, o con fétimo amontonamiento de piedras con desdichadísimo motivos ornamentales.

Nuestra Catedral, que respira en todas sus líneas armónicas y bellas una sensación de austeridad y grandiosidad severa, reclama ser celosamente respetada. Desdícen de ella, cualesquiera obras que se pretenda introducir como aditamentos inoportunos y perturbadores que son una ofensa para el espíritu que concibió las líneas y proporciones de nuestro gran templo.

Por respecto al arte, por respeto a la tradición de nuestra Basílica, debieran paralizarse y demolerse las obras tan desdichadamente iniciadas. Nuestro

amor al arte nos hace clamar contra esa «reforma» que se está llevando a cabo en nuestro templo, que es una admirable obra de gallardía y sencillez, y produce en el espíritu una inefable sensación de religiosidad.—X. X.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

Saliendo de un concierto: —Nada de Beethoven hoy. Un concierto sin Beethoven rara vez me deja satisfecho. ¿En qué radica la inmensa superioridad de este hombre sobre la mayoría de los demás músicos?

—Yo no sé. Pero el efecto que en mí hace Beethoven es el de un hombre movido por la pasión; la mayoría de los demás se me antojan movidos por el capricho.

—Exacto. Lo mismo sentía yo sin acertar a expresarla. Gracias, amigo.

—Yo no digo que sea esto. Yo no teorizo. Es una impresión mía.

—La pasión, el capricho... que es como decir dos estéticas frente a frente.

—Amigo, yo no entiendo de estéticas. He dicho mi impresión y basta.

Hace unos años actuó en el viejo Tivoli, en el caso de sus facultades y de su belleza, una célebre cantante francesa y además distinguidísima señora.

Debutó con «Tosca», haciéndose aplaudir después del «Visi d'amore».

En el entreacto su camerino se llenó de amigos que fueron a felicitarla.

Entre estos estaba un riquísimo señor Esteve, que felicitó a la dama de la siguiente manera:

—¡Muy bien! ¡Muy bien! ¡Y que vayan diciendo por ahí que es usted vieja!

—¡Mon Dieu, on m'appelle vieille! exclamó la cantante, ruborizándose debajo de su «maquillage».

Entonces, otro «buen amigo», queriendo arreglar la cosa, dijo jovial y dando golpecitos en el brazo desnudo de la artista.

—Mientras usted cante como ha cantado y tenga estos «palpissos... de deixam encendre», puede usted reírse de que la llamen vieja.

Bueno; excusamos decir que cuantos nos hallábamos en el camerino, sudando de angustia, no pudiéndonos esconder bajo tierra, salimos de estampía!

LA JORNADA DE TRABAJO EN ALEMANIA.—Para salvar su industria Alemania se esfuerza en restablecer las condiciones de trabajo de antes de la guerra.

Hace ya mucho tiempo que la jornada de ocho horas no se observa rigurosamente.

Los patronos han sido alentados en su supresión por los mismos sindicatos que se han declarado por un trabajo más intensivo indispensable al renacimiento del país, y el ministro del Trabajo va a presentar un proyecto de ley aboliendo la prohibición del descanso dominical.

Hasta ahora las autoridades podían autorizar derogaciones para diez domingos al año como máximo, (los domingos siguientes a Navidad, primer año, Pascuas, etcétera).

El nuevo proyecto de ley autoriza el trabajo y la venta todos los domingos y días feriados. El principio del descanso semanal absoluto, defendido por los socialistas, cede ante las exigencias del vendedor y del consumidor.

Efemérides mallorquinas

27 Mayo 1415

Este año de 1405, fué de corta cosecha en esta isla y se perdieron algunos bajeles que fueron por trigo, y fué socorrido con los navios del muy honrado Luis Zanglada.

Con este y otros empeños de esta Universidad, llegaron a que no se encontraban quienes quisieran ocupar el empleo de Clavario de las Imposiciones Vectigales y derechos de la ciudad.

Propúsose de acudir a los acreedores de Barcelona, pero no tuvo después efecto, considerando que redundaría después en mengua de este reino. Finalmente se tomó el medio de ceder y consignar todos los derechos a los acreedores censalistas a ello.

Celebrose este concierto este año 1505 en 27 de Mayo, y esto es lo que llamamos Universal Consignación y en antes se decía Contrato Santo.

30 años atrás

27 Mayo 1892.—Empezó el derribo del puente de madera que da paso a la Ronda del Sur, para acceso a la de Poniente, por encima de la Riera, de modo que puede decirse que empezaron venturosamente las obras para construcción del puente nuevo, que sería de piedra.

—Quedó completamente terminada la siembra de plantas que adornan los cuadros que forman el jardín de la calle de Palacio.

INFORMACION LOCAL

Notas

Municipales

Subasta de agua

Como se había anunciado, ayer mañana, se celebró, en la Casa Consistorial, la subasta del agua sobrante de la acequia de la Fuente de la Villa procedente de las operaciones llamadas «escuró» y «de baixada».

De la cantidad de agua procedente de cada una de dichas operaciones se habían hecho seis tandas, habiéndose fijado para cada una de ellas el precio de 144 pesetas las del «escuró» y 210 las de «de baixada».

La subasta estuvo poco menos que desierta pues sólo se adjudicaron dos de las mencionadas tandas.

Una del «escuró», la de las cinco de la tarde de hoy fué adjudicada a don Jaime Martorell por la cantidad de 145 pesetas.

Y otra de la «de baixada», la de las cinco de la tarde del lunes, fué adjudicada, por la suma de 211 pesetas, a don José Busquets.

Estuvieron presentes en el acto de la subasta los concejales pertenecientes a la Comisión de Aguas señores Barceló (don Bernardo), Presidente de la misma, Solá, Ramis de Ayreflor, Obrador y Font.

Comisiones para hoy

Para las doce de la mañana de hoy está convocada la Comisión de Sanidad.

Exámenes para guardias urbanas

A las 14 de ayer mañana tuvieron lugar en el salón de sesiones, los exámenes para Guardias urbanas.

Presidió el acto el presidente de la Comisión de Gobierno y Policía señor Comas, actuando de miembros del Tribunal examinador los concejales señores Salom y Ramis de Ayreflor y el oficial del Negociado señor Ribot.

Fueron examinados 16, de los cuales 10 quedan en expectativa para ocupar las vacantes que vayan ocurriendo.

Del Carnet

Desde hace unos días se ve obligada a guardar cama, molestando por pertinaz dolencia, la señora esposa de nuestro compañero de Redacción don Rafael Ramis Togores.

Deseamos a la enferma un pronto alivio y total restablecimiento.

Nuestro colaborador don Bartolomé Ferrá ha marchado a Italia acompañado de su señora esposa.

Después de pasar una corta temporada en Madrid, ha regresado a esta isla la distinguida señora doña Rosario Reyna, esposa de nuestro buen amigo don Antonio Ribas Reus.

Ayer mañana vino de Valencia el jefe de la estación de los Ferrocarriles de Mallorca don Miguel Puigserver.

Llegó igualmente de Valencia nuestro amigo el Abogado don Claudio Marcel acompañado de su señora tía doña Sofía Roldán.

Doña Manuela Arias del Pozo ha sido nombrada Maestra interina de la Escuela de Campanet.

Nuestro distinguido amigo el Senador del Reino don Juan Massanet regresó de su viaje a Roma acompañado de su señora esposa y de sus bellas hijas.

Ha regresado de Madrid el jefe de esta Central de Telégrafos don Antonio Alcover.

En la Capilla del Palacio Episcopal se unieron en el sagrado lazo del matrimonio la bella señorita Isabel Ramis Mayol y don José Llompart Garcías.

Bendijo la unión el Reverendo don José Palou, Vicario de esta Santa Iglesia Catedral.

Fueron padrinos del acto; por parte de la novia su hermano don Rafael Ramis y el Alférez don Pedro Sansaloni y por parte del novio actuaron de padrinos don José Llompart Garcías y don Jaime Ramis Mut.

La novia vestía elegante traje de boda. Deseamos a los desposados toda suerte de venturas y felicidades en su nuevo estado.

Nuestro amigo el Concejal de este Ayuntamiento don Bartolomé Calafell, salió anoche para Barcelona, desde donde se dirigirá a Bilbao y Madrid.

Ayer falleció en esta ciudad, a la avanzada edad de setenta y ocho años, la virtuosa señora doña Juana Mayans Amengual, madre política de nuestro amigo señor Queiglas.

La finada baja al sepulcro rodeada de las simpatías de cuantos en vida la trataron, pues su carácter afable y bondadoso en nada supo contrariar a las amistades y personas de su familia.

Acompañamos a las hijas de la difunta, a su hijo político, a sus hermanas, nietos y demás familia en el justo dolor que les embarga.

Anoche embarcaron para Barcelona don José Rovira, don Francisco Moragues, don

José Villalonga, don Pedro Amorós, doña Ana Moragues, don Benardo Alcover, don Félix Gibert, doña Magdalena Pou y don José Ribas.

También embarcaron anoche para Barcelona el oficial de Aduanas don Antonio de la Rosa, don José Moragues y el «teniente» don Antonio Roca.

Igualmente embarcó para la ciudad conchal después de haber dejado ultimado el cartel de las corridas que deben celebrarse en esta plaza de toros, el empresario don Salvador Alcalá.

A bordo del vapor correo de Barcelona embarcó, acompañado de su distinguida señora, el Jefe de Estado Mayor, don Valentín Massanet.

En el mismo buque embarcó el Maestro en gay saber, nuestro compañero en la Prensa don José M. Tous y Marot.

Para el joven médico residente en Sóller don Mariano Rovira, ha sido pedida la mano de la bella y simpática señorita Josefa Morey Manera.

El regreso de la batería de montaña de montaña

Anoche no se tenía ninguna nueva noticia del regreso de la batería de montaña, suponiendo que debieron ya embarcar para Valencia.

Se asegura que el día que llegue la fuerza citada serán muchas las casas que pondrán colgaduras en los balcones.

Además, es casi seguro que se organizarán trenes extraordinarios, así que se sepa la fecha fija de llegada, a fin de que puedan acudir del interior de la isla a recibir a los artilleros que han permanecido casi nueve meses en la región mallorquina, actuando en numerosas operaciones.

El Veloz Sport Balear ha acordado obsequiar con un lunch, el día de su llegada, a nuestros artilleros.

Ayer el Vicepresidente del Veloz señor Riutort, en nombre de la Junta Directiva de dicha entidad, visitó al Coronel de artillería señor Rivero, a quien dió cuenta del acuerdo del Veloz, solicitando su permiso para que el acto se verifique en el cuartel.

El señor Rivero se mostró muy agradecido y satisfecho de la iniciativa del Veloz y accedió gustosamente a lo que se solicitaba.

El «lunch» se servirá en el cuartel, inmediatamente después de la llegada al mismo de la batería.

Si la hora de llegada permite que el mismo día salgan los artilleros, en los trenes de la tarde, para los pueblos, es probable que se conceda permiso a aquellos.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma. Jefe de día.—Comandante de Artillería don Víctor Enseñat.

Imaginaria.—Comandante de Id. don Bartolomé Fellu.

Hospital y provisiones.—8.º capitán de Artillería.

Vigilancia.—22.º y último oficial de Palma.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor.—*Jaime Preciós.*

Destinos.—Armeros, don Julián Pierola Ochoa, de la Comandancia Artillería de Menorca, al Regimiento Infantería de Cuenca; don Miguel Alvarez Bobe, del Regimiento de Mahón, a la Comandancia Artillería de Menorca y don Manuel Ellices Casareales, de la Comandancia Artillería de Mallorca, al Regimiento de Mahón.

Ajustadores: don Luis Gamito Barroso, de la Comandancia Artillería de Menorca, al tercer Regimiento de Artillería Ligera y don Urbano Larosa Azcárate, del sexto Regimiento de Artillería Ligera, a la Comandancia Artillería de Mallorca.

Ingreso en Sanidad Militar.—El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica la siguiente Real orden circular:

«En cumplimiento a lo prevenido en el Reglamento orgánico de la Academia de Sanidad Militar, aprobado por Real decreto de 22 de abril de 1899 (C. L. núm. 87), el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer lo siguiente:

Primero. Se convoca a oposiciones para cubrir 105 plazas de Alféreces alumnos de la Academia de Sanidad Militar a los Doctores o licenciados en Medicina y Cirugía que lo soliciten hasta el 26 de Agosto próximo, con sujeción a las bases y programas aprobados por Real orden circular de 29 de Marzo de 1921 (D. O. número 85) y «Gaceta de Madrid» del mismo año núm. 99, con la sola modificación del artículo 13 de dichas bases, en el sentido de ser cincuenta pesetas los derechos de examen que han de abonar los aspirantes en vez de las veinticinco pesetas que determina el mencionado artículo, de conformidad con el resuelto para todas las Academias Militares en la condición sexta regla segunda de la Real orden circular de 22 de abril próximo pasado (D. O. número 92).

Segundo. Los ejercicios de oposición tendrán lugar en esta Corte, y en el local de la Academia, calle de Altamirano número 33, dando principio en 1.º de septiembre del corriente año.

Tercero. De conformidad con lo prevenido en el artículo 26 de las bases de referencia, el Tribunal de oposición celebrará su primera sesión pública en dicho local, a las diez del día 31 del citado mes de agosto, para proceder al sorteo de los aspirantes admitidos a las oposiciones, a fin de determinar el orden en que éstos han de verificar los ejercicios».

Arrollado por un carro

Ayer por la mañana, a las diez, en la carretera de Buñola ocurrió una sensible desgracia.

El obrero Pablo Mateu Gelabert, guiando un carro cargado de cemento, se dirigió a Palma. Tuvo la fatalidad de caer del vehículo, yendo a parar bajo una de las ruedas, que le pasó por encima, fracturándole la pierna derecha en el tercio inferior, con desgarre externo de las partes blandas.

En la otra pierna sufrió fractura abierta de la articulación, con desgarre de parte blanda.

Fué curado de primera intención por el médico de Buñola y luego trasladado al hospital civil de esta ciudad donde ingresó en gravísimo estado.

LA AERO MARITIMA

El servicio postal aéreo Palma-Barcelona

Hoy a primera hora saldrán de los puertos de Palma e Ibiza para los de Sóller y Barcelona las gasolineras *San Antonio* y *Antonia López*, adquiridas por la Aero Marítima Mallorquina, para el caso de algún accidente, prestar auxilio a los hidroaviones que han de hacer el servicio aero postal.

Una vez fondeadas en los puertos de Sóller y Barcelona dichas gasolineras, la Dirección general de Comunicaciones dará orden por telégrafo a los administradores de correos, para que entreguen la correspondencia.

El servicio se hará en la forma anunciada anteriormente, saliendo el aparato de Palma a las diez de la mañana y de Barcelona de dos a tres de la tarde.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

Maltrato de palabra y obra

En Inca, la Guardia civil ha denunciado a la autoridad judicial a los consortes Miguel Alorda Pol y Catalina Crespi Villalonga por haber maltratado a su convecina María Morro Serra, produciéndole contusiones en diferentes partes del cuerpo.

Reglamento de carreteras

En el Gobierno civil se recibieron ayer comunicaciones de la Benemérita de los puertos de Palma, El Terreno, Sineu, Selva, Porreras, Felanitx, Santa Margarita, Alcudia, Santa María, Santanyí y Valldemosa dando cuenta de haber denunciado al Ingeniero-jefe de Obras de esta provincia a varios individuos por infracción del Reglamento de policía y conservación de carreteras.

Pastor denunciado

Por haber sido sorprendido apacentando ganado en propiedad ajena, en Sineu, la guardia civil ha denunciado al Juzgado a Pedro Antonio Munar Salom.

Hallazgo de una escopeta

El guarda jurado del predio «Santa Ponsa» Gabriel Palmer Bosch, el miércoles de esta semana encontró una escopeta en el sitio conocido por «Sa costa de ses Planas».

Se supone que pertenecía a algún cazador que al divisar a la guardia civil huyó, dejándola abandonada.

Dicha arma fué entregada a la referida fuerza del puesto de Calviá.

Audiencia

Por delito de contrabando

Ayer mañana en la Sala segunda de esta Audiencia, tuvo lugar la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra Esteban Picó y Diego Navarro, acusados como autores de un delito de contrabando.

Presidió la Sala el Presidente don Maximiano Bravo.

El Ministerio Público estuvo representado por el Abogado del Estado D. Faustino Morell, encargándose de la defensa de los procesados, respectivamente, los letrados don Fernando Pou y don José Ramis de Ayreflor.

Prestaron declaración llamados por el Fiscal, Antonio Jerez, Santiago García, Rafael González, José Caballo, José Rodríguez, Guillermo Vanrell, Valentín Schembrí y Salvador Alemany.

Terminado el examen de la prueba, el Fiscal, en vista de las declaraciones de los testigos, retiró la acusación formulada en contra del Picó, sosteniéndola, empero, contra el Navarro.

Terminado el informe de las partes, el juicio quedó concluso para sentencia.

Por disparo y lesiones

En la misma Sala y bajo la misma presidencia, una vez terminado el anterior juicio, dió comienzo el instruido por el Juzgado de Manacor contra Bernardo Gornals Barceló, como autor de un delito de disparo y lesiones, hecho que tuvo lugar en la villa de Porreras, y del que resultó víctima Bartolomé Barceló.

El Ministerio Fiscal, estuvo representado por el Teniente don Rafael Rubio, encargándose de la defensa del procesado, el letrado don Alejo Corbella.

El Gornals en su declaración se confesó autor de las lesiones ocasionadas al Barceló, más lo hizo, dijo, obrando en legítima defensa, pues fué acometido por aquel.

Como testigos del Fiscal, prestaron declaración: Bartolomé Barceló, José, Antonio y Pablo Gornals, José, Barceló y Antonio Lorell.

Los Médicos don Gregorio Rosselló y don Juan Barceló, propuestos como peritos por el Fiscal, manifestaron que el herido sanó a los 15 días, mas luego le sobrevino una pleuresía, la que pudo ser ocasionada por la herida sufrida.

Como testigos de la defensa prestaron declaración Miguel Magraner, Mateo Moll y Gabriel Más.

El fiscal en su informe sostuvo la existencia de un delito de lesiones, manteniendo este criterio por cuanto el perjudicado no sanó de la pleuresía hasta los 39 días y el procesado es único responsable del daño que le sobrevino luego.

Rebatió los tres requisitos alegados por el procesado que deben subsistir para alegar legítima defensa.

El letrado defensor sostuvo la existencia en el hecho de autos de una simple falta y en este sentido solicitó de la sala la absolución de su patrocinado.

El juicio quedó concluso para sentencia.

PALMA-ARENAL-LLUCHMAYOR

Servicio extraordinario de trenes

Servicio de trenes para los domingos y días festivos, entre Palma, El Arenal y Lluchmayor, a partir del domingo 23 de Mayo, hasta nuevo aviso.

Palma-Arenal—7'30, 10'30, 14'30, 17'45. Arenal-Palma—8, 13, 19, 19'18.

Palma-Lluchmayor—7'30, 10'30, 14'30, 20'15. Lluchmayor-Palma—7'30, 12'30, 18'43, 21'45.

GACETILLA

EL BOLETIN METEOROLOGICO.—Durante todos estos pasados días, debido a los exámenes celebrados en el Instituto, no ha sido expuesto el boletín meteorológico en el tablón de anuncios, por lo cual hemos tenido que suspender su publicación.

Mañana, según se nos ha dicho, volverá a ser expuesto de nuevo; reanudando nosotros la publicación de tan interesantes datos atmosféricos.

EXTRAVIADO.—Se ha extraviado un saquito de tul y seda, frente a la Estación del Ferrocarril.

Se gratificará el hallazgo en la calle de Curtidores, 2.

BOLETIN.—El último número del «Boletín de la Societat Arqueològica Luliana» contiene el siguiente sumario:

I. Memoria descriptiva del Archivo Histórico de Mallorca (continuación), por don Pedro A. Sancho.

II. Más cartas inéditas de Orfila.—Al Dr. don Federico Llanós y Seguí, por don Juan Hernández Mora.

III. Enterramientos y Obits del Real Convent de Sant Domingo de Ja Ciutat de Mallorca.—Apéndice—(continuación), por don Jaime de Oleza y de España.

IV. Beneficios de la parroquia de Santa Cruz, (continuación), por la copia: don Agustín Cañellas.

V. Noticias, per R.

CLUB GRANERO.—La Junta Directiva de este Club, nos ruega la inserción de la siguiente gacetilla:

«En Junta Directiva celebrada el día 26 del corriente, se acordó destituir del cargo de Vocal primero a don Francisco Bisquerra Torrents aplicándole la pena de un año, siete meses y cinco días de destierro del Club, con arreglo a los artículos 29 y 30 del reglamento por el cual se rige esta entidad.»

Asociación de vecinos de Palma

El consejo directivo de dicha Asociación se reunió en sesión ordinaria el pasado día 24, acordando en primer término nombrar presidente efectivo de la misma a don Jaime Font y Monteros, para Vicepresidente al Barón de Pinopar y para Vocal a don Bernardo Jaume Massanet.

Se dió cuenta de varios telegramas dirigidos al Presidente del Consejo, Ministros de Gracia y Justicia y Gobernación y a los periódicos de Madrid, «El Liberal», «La Libertad», «El Imparcial» y «A B C».

Se acordó también prestar apoyo a la Sección industrial organizada en el «Fomento del Civismo» designando a don Francisco Rosselló para formar parte de misma.

Se convino seguir las gestiones para el

saneamiento tan necesario como urgente de los sumideros y acequia del Molinar de Levante.

Se dió cuenta de que el Ayuntamiento de esta ciudad había contribuido con 300 pesetas a la suscripción iniciada por dicha entidad, acordando contribuir por su parte en 237'40.

Por último se dió cuenta del movimiento de asuntos judiciales, así como del estado social.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Viernes 26

Entradas

Procedente de Málaga, el pailebote «Amparo Ferrer», patrón don Salvador Ferrer, con cargamento de cereales y otras. Consignatario: Sucesores de B. Estela.

—Procedente de Gandía, el laud «María», patrón don Peregrin Bemat, con lastre.

—Procedente de Alicante, el pailebote «Villa de Aspe», patrón don V. Ruiz, con lastre.

Dicho buque fué amarrado al contra-muelle y será subido a los Astilleros para ser aforado de cobre.

—Procedente de Palamos, el pailebote «Carlitos», patrón don R. Pascual, con 50 toneladas de extracto. Consignatario: Sucesores de B. Estela.

—Procedente de Valencia, el vapor correo «Jorge Juan», capitán don Mateo Seguí, con 55 pasajeros y carga general, en la que figuran 673 sacos de harina y trigo.

—Procedente de Cabrera, la gasolinera correo «José Calafat», patrón don Mateo Abraham, con una partida de pescado fresco.

Salidas

Para Mahón, a las 8'30 de la noche, el vapor correo «Jorge Juan», con pasaje y carga general.

—Para Barcelona, a las nueve de la noche, el vapor correo «Mallorca», con pasaje y carga general.

—Para Alicante, con escala en Ibiza, saldrá hoy a las 12 de la mañana, el vapor correo «Balear».

Quedaron despachados

Para Barcelona, el pailebote «María Antonia», con carga general.

—Para Andraitx, la balandra «Tinucho», con carga de tránsito.

—Para Gandía, el laud «María», con cargamento de tabilla.

—Para Sóller, el laud «Desamparados», con lastre.

Servicio de vapores

correos de Baleares

SABADO

De Palma para Alicante a las 12. De Palma para Ibiza a las 12. De Ibiza para Alicante a las 21.

De Mahón para Barcelona a las 17. De Barcelona para Mahón a las 18'30. De Barcelona para Alcudia a las 18'30. De Barcelona para Ciudadela a las 18'30. De Ibiza para Palma a las 22.

De Ibiza para Formentera a las 9. De Formentera para Ibiza a las 12. De Mahón para Palma a las 20'30.

De Palma para Alicante a las 12. De Palma para Ibiza a las 12. De Ibiza para Alicante a las 21.

De Mahón para Barcelona a las 17. De Barcelona para Mahón a las 18'30. De Barcelona para Alcudia a las 18'30. De Barcelona para Ciudadela a las 18'30. De Ibiza para Palma a las 22.

De Ibiza para Formentera a las 9. De Formentera para Ibiza a las 12. De Mahón para Palma a las 20'30.

COMPTON MARITIME ET COMMERCIAL
B. N. MAYOL
AGENTES MARITIMOS
1, Rue de la République - MARSEILLE
Corredores de Fletes — Fletamentos — Consignación de buques — Tránsitos — Agentes de Aduanas — Consignación de Mercancías.

LUIS BOHIGAS
Herrería, 23 y 25 (Frente la fábrica RIBAS)

MERCERÍA Y PAQUETERÍA
Completo surtido en algodones MARCAS
D. M. C. - Campana - Martillo
Fuelle - León - Holandés y Japonés

Algodón ORO
exclusivo de esta casa
Recibido nueva remesa de **MEDIAS DE SEDA** sin ninguna tara desde **2'40 pesetas PAR**

NO LO DUDE
Puede usted vestir a gran chic, con poco dinero haciendo sus encargos en la acreditada Sastrería
J. CANTALLOPS
Plaza de Antonio Maura, número 13.

Sucesos y desgracias

Incendio

Ayer a las nueve de la mañana, en una finca situada en la manzana número 9, en el suburbio de El Arenal, propiedad de don Bartolomé Monter, donde existe un pinar, se declaró un incendio.

El fuego pudo ser sofocado a las tres horas de haberse iniciado, quemándose una cantidad de leña y varios pinos.

Acudieron a prestar auxilio el alcalde pedáneo de aquel suburbio y algunos vecinos.

El hecho se supone fué casual.

Una cox

Gabriel Valls, de 36 años, con domicilio en la Plaza del Temple, 16, sufre una contusión en la región abdominal que le produjo el caballo que guiaba, con una cox que le dió.

Fuó asistido en la Casa de Socorro.

Vuelco de un carro

Miguel Genovard, de 56 años, fué asistido ayer en la Casa de Socorro de una luxación en la muñeca de la mano derecha que sufrió al volcar el carro que guiaba, en la carretera de Inca.

Detención de un prófugo

Por el jefe de urbanos señor Comas, fué ayer detenido y puesto a disposición de la autoridad militar un individuo que hace unos dos meses se fugó de la compañía de Telégrafos, de Palma, donde servía.

Caída

María Ballester, de 35 años, se cayó ayer en su domicilio, Calatrava, 29, sufriendo una herida contusa en la mano izquierda.

Fuó asistida en la Casa de Socorro.

Mujeres amonestadas

Han sido amonestadas por el jefe de la guardia urbana dos mujeres por haber promovido escándalo en la calle de Apuntadores.

Los borrachos

Por la guardia urbana fué encerrado ayer en el depósito de Capuchinos un sujeto que en estado de embriaguez promovió un escándalo en la Plaza de San Antonio.

Igualmente fué detenido y conducido a un barco de cuya tripulación forma parte un marinero que, borracho, escandalizaba en la Plaza de Atarazanas.

EN LA INDIOTERIA

Conferencia

Seguendo la obra cultural iniciada por el maestro nacional de aquella localidad, en la noche del jueves dió una conferencia en el local conocido por «Es Pontet», del caserío de la Indioteria, el entusiasta agricultor D. Gabriel Horrach, disertación saturada de sabios consejos, para aquellos moradores, en su mayoría trabajadores del campo.

El local estuvo muy concurrido, escuchando nutridos aplausos el conferenciante.

A continuación y a cargo de la cátedra de declamación con que cuenta la sociedad constituida en el local antes citado, se representaron dos obras teatrales, en las que sus intérpretes estuvieron muy discretos.

Casas baratas

El Delegado de Estadística del Instituto de Reformas Sociales en Palma nos remite para su publicación las siguientes cuartillas:

«Habiéndose enterado esta Delegación de Estadística del Instituto de Reformas Sociales de los perjuicios que causa el concepto erróneo, propalado por distintos elementos extraños a la aplicación de la Ley de Casas baratas, de que no existe en Palma Junta de Fomento y mejora de habitaciones baratas, que desorienta la opinión, por no saber a quien dirigirse los que de el funcionamiento de esta Junta necesitan, es conveniente para conocimiento del público hacer constar lo siguiente:

1.º—Que existe en Palma una Junta de Fomento y mejora de habitaciones baratas legalmente constituida por R. O. del Ministerio de la Gobernación de 28 de Mayo de 1914, cuya Junta no ha sido disuelta.

2.º—Que a consecuencia de no cumplir el Excmo. Ayuntamiento de Palma con lo dispuesto en el art. 7.º de la Ley de Casas baratas y 78 del Reglamento para su aplicación; a juicio del Instituto de Reformas Sociales y Excmo. Señor Ministro del Trabajo, consignando en sus presupuestos la cantidad necesaria, como venía haciendo desde 1914 a 1921, para cubrir las atenciones de esta Junta, el Excelentísimo Señor Ministro del Trabajo, Solanas y Enginaldos.

En la segunda serie corrieron Treserras, Solanas y Enginaldos. En la final Llorens empleó un minuto, 35 segundos y 4 quintos; Treserras, un minuto y 40 segundos; y Solanas, un minuto, 40 segundos y 2 quintos. La organización fué deficiente.

Llorens vuelve a ganar el Campeonato de España, que por primera vez conquistó en el año último en el Velódromo del Veloz Sport.

La descalificación que sobre esta sociedad y corredores que hayan corrido en su velódromo ha impedido que pasaran a Villarreal a tomar parte en dichas carreras, los mallorquines Bover y Pocovi.

Así fomenta el ciclismo la Unión Velocipédica Española.

Las censuras que se dirigen a esta entidad son muchas y fundadimas y entre ellas y muy reciente destacan las que se fundan en haber consentido la Unión Velocipédica, que se corriera un campeonato de España, al principio de la temporada ciclista.

a quien deben dirigirse las peticiones de informe en todos los asuntos que se relacionan con la Ley de Casas baratas, la tramitación de las denuncias por infracciones de la mencionada Ley, la legalización de los contratos de inquilinato y todo aquello que a las Juntas encomienda la Ley cuya aplicación y cumplimiento corresponde al Ministerio del Trabajo, y de modo inmediato al Instituto de Reformas Sociales del que depende el servicio especial de Casas baratas y la inspección necesaria en estas edificaciones, así en construcción como ya terminadas».

Notas agrícolas

El «oidium» de la vid

Debe aconsejarse para combatir el «oidium» de la vid un tratamiento «preventivo» a fin de evitar su presentación y en caso de presentarse atajar su desarrollo, combatiéndolo enérgicamente.

Recomiendase como más eficaz el azufre, y su acción curativa es tanto mayor cuanto más fino y puro es éste cuerpo empleándose bajo tres formas: Triturado, Sublimado y Precipitado; siendo el más corriente el Sublimado o la Flor de Azufre.

Epocas de tratamiento: Existen las de «verano» y las de «invierno», contribuyendo los segundos a la eficacia de los primeros.

Los tratamientos de verano «fundamentales» deben ser tres:

El primero que debe darse al brotar la vid, y aunque no haya la menor señal de existencia de la enfermedad.

El segundo es el «momento de la floración».

El tercero varías días antes de que el grano «cambie de color o pinte», pues además de preservar los racimos de la enfermedad, se obtienen beneficiosos efectos sobre la materia colorante de las uvas y sobre la brillantez de los vinos.

Estos tres tratamientos fundamentales son muy necesarios, «inevitables»; pero pueden ser «insuficientes», por lo que deben darse algunos «suplementarios» cuando las condiciones atmosféricas de humedad y calor los reclaman.

Para azufrar deben escogerse los días buenos y sin viento, para evitar quemaduras y el «escaldo» de las uvas, deben en las épocas de gran calor no azufrar después de las ocho o nueve de la mañana ni antes de las cinco o seis de la tarde.

Los «tratamientos preventivos» deben darse con preferencia después de un período lluvioso.

Si hubiera como puede ocurrir, que sulfatar o azufrar al mismo tiempo, debe siempre «sulfatarse antes de azufrar» y «nunca al revés».

No debe azufrarse las uvas en época próxima a la vendimia, pues podría el azufre dar mal gusto al vino y olor a huevos podridos.

Cuando las invasiones son muy fuertes, pueden darse además de los azufrados e intercalados con ellos, pulverizaciones con disoluciones recién preparadas de Permanganato de potasa (150 gramos de Permanganato en 100 litros de agua).

Los tratamientos de invierno sirven para asegurar el éxito de los de «verano» y deben ser los siguientes:

Podar temprano las cepas estacadas retirando en seguida de la viña todos los sarmientos y restos de la poda.

Limpiar bien el tronco y brazos de las cepas, descortezando con guante de mallas y con cepillos metálicos.

Mojar los troncos y pasar ligeramente la lámpara para soldar y embadumar el tronco y las ramas con una disolución de Permanganato potásico al 4 por 100 (cuatro kilogramos de Permanganato en 100 litros de agua).

Deportes

Campeonato ciclista de velocidad de España

En Villarreal se celebró la carrera en que debía disputarse el campeonato de España de velocidad.

Acudió inmenso gentío a presenciar la carrera.

Se procedió a correr las series. Saltaron primeramente los señores Llorens, Alegre, Armengol y Enginaldos. A Llorens le escapó la cadena de transmisión al salir y en vista de ello el jurado impide que se continúe la serie.

El público se apasionó en favor de los corredores y se promovió una gran confusión.

Ante el conflicto cedieron los catalanes y nuevamente se dió comienzo a la serie.

Vencieron Llorens, Enginaldos y Alegre.

En la segunda serie corrieron Treserras, Solanas y Enginaldos.

En la final Llorens empleó un minuto, 35 segundos y 4 quintos; Treserras, un minuto y 40 segundos; y Solanas, un minuto, 40 segundos y 2 quintos. La organización fué deficiente.

Llorens vuelve a ganar el Campeonato de España, que por primera vez conquistó en el año último en el Velódromo del Veloz Sport.

La descalificación que sobre esta sociedad y corredores que hayan corrido en su velódromo ha impedido que pasaran a Villarreal a tomar parte en dichas carreras, los mallorquines Bover y Pocovi.

Así fomenta el ciclismo la Unión Velocipédica Española.

D.ª Juana Mayans Amengual

VIUDA DE JUSTO FERRER

Falleció el 26 del actual a la edad de 78 años, habiendo recibido los Stos. Sacramentos

Q. E. P. D.

Sus desconsoladas hijas, hijo político, hermanas, nieto y demás parientes al comunicar tan irreparable pérdida, suplican a sus amigos y conocidos se dignen tenerla presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se dirá a las cuatro y media en la Parroquia de San Miguel y seguidamente la conducción del cadáver, como asimismo al turno de misas que tendrá lugar el lunes 29 desde las 7 a las 11 en dicha Iglesia.

No se invita particularmente

Casa Mortuoria: Misión, 13.

El Ilmo. y Rdm. señor Obispo de Mallorca ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

¿Interesa a Vd.

regenerar su sangre, tener color sano y cara alegre?

Fácilmente lo conseguirá tomando unos frascos de

Vino yodo tánico fosfatado Aguiló

quien ordenó se le dejara morir de miseria y hambre en la prisión.

Coronó su santa vida con una preciosa muerte el 27 de mayo de 526.

Cuarenta Horas

Concluyen hoy en Santa Clara. A las ocho y media Misa mayor cantada. Por la tarde los actos de costumbre y reserva de S. D. M.

—Concluyen en la Concepción. Por la noche triduo con sermón por el Reverendo P. Gabriel Tous, Mes de María y reserva de S. D. M.

Otros cultos

En Santa Eulalia a las nueve de la noche solemnísima vigilia organizada por la Asociación de la Adoración Nocturna para asociarse al XXVI Congreso Eucarístico internacional que va a celebrarse en Roma.

Los adoradores y asociaciones se reunirán en la sacristía y a las diez se dirigirán al Altar cantando cada asociación sus cánticos respectivos.

Comenzarán las velas con el siguiente orden:

1.ª Turno «Cor Jesu» y los Indignos esclavos del Santísimo.

2.ª Los Turnos «Languis Chisti», San Alonso y los Juanes.

3.ª El Turno de San Felipe, demás adoradores y obrerías parroquiales del Santísimo.

4.ª El Turno de San Sebastián, Asociados de la Oración y Vela y los Cruzados.

Los bancos de la nave central se reservarán para los hombres y al terminar la vigilia después de la Misa de Alba y procesión se clausurará el Templo.

En Montesión

El día 28, último domingo de mes, a las siete y media, Comunidad general. Así la Misa como las comuniones se ofrecen también en este día en sufragio del alma de la M. Cristiana Isabel Antich.

A las siete, de la tarde, despedida del Mes de María, con plática, acto de consagración y besamanos a la Santísima Virgen.

En este día harán su primera Comunión las niñas del Catecismo protegidas por las MM. Cristianas.

—Mañana en Santa Catalina de Sena, a las siete y media Misa de comunión general, con meditación y canto de motetes eucarísticos; a las diez y media, exposición del Santísimo, y seguidamente, Misa mayor solemne, según el rito dominicano, cantada por la Capilla Coral de la Asociación, y en la que predicará el mismo orador del Triduo, Rdo. P. Fr. Manuel Montoto, Dominico; y a las seis de la tarde, solemne procesión de la Virgen del Rosario, la cual recorrerá el mismo itinerario de los cuatro años anteriores, advirtiéndose que, para tomar parte en la procesión, es preciso que las Asociadas y Asociados—únicas personas que pueden concurrir a ella, además de las invitadas expresamente—lleven puesta la medalla de la Asociación y vayan provistas de un cirlo.

Mucho nos satisface el entusiasmo con que nuestros tenistas se entregan a la práctica del distinguido deporte, el que cuenta en Palma con multitud de entusiastas.

Religiosas

Día 27.—San Juan, Papa y mártir.—Nació en Florencia el final del siglo V.

Siendo aún niño pasó a Roma donde se aplicó al estudio de las ciencias, en las que hizo maravillosos progresos y elevado a las órdenes sagradas mereció ser tenido por uno de los más santos y más sabios presbíteros de la Iglesia.

Sucedió al Papa Hormisdas el día décimo después de su muerte, acaecida el 6 de agosto del año 523.

Tuvo mucho que sufrir por parte de los arrianos y principalmente de Teodorico, rey de los godos, con el cual estuvo en la alternativa de condescender con la herejía arriana o ver perseguir en su grey el nombre de Cristo.

Obligóronle absolutamente contra su voluntad a llevar una embajada de un rey hereje lo que únicamente aceptó para evitar males mucho más temibles.

Llegó a morir a manos del emperador,

Representación Balear del Tiro Nacional

El certamen de arma calibre 6 m. m.

Terminó el jueves, ganando el primer premio don Cristóbal Tauler con 185 puntos y el segundo don Ignacio Pizá Matas con 176 puntos.

Curso con mauser

El número de matriculados aumenta considerablemente y el próximo domingo tirarán por última vez a 100 metros empezando el jueves día primero de junio

las tiradas de clasificación a 200 metros.

A petición de muchos tiradores que no se matricularon al curso y necesitan clasificación para tomar parte en la tirada de Honor se abre de nuevo la matrícula en iguales condiciones o sea dos pesetas la libreta de tiro con derecho a utilizar 20 blancos y obtener a cada distancia (200 y 300 metros) la clasificación que corresponda a la suma de sus tres mejores series de cinco balas una en cada posición de las reglamentarias.

En caso de que algunas series sean de diez balas se tendrá en cuenta la mitad de su puntuación.

En lo sucesivo y mientras tenga lugar el certamen de arma corta, las tiradas de clasificación terminarán a las 11 los días festivos y a las 5:30 los jueves, empezando a dichas horas las de arma corta para cuyo certamen se ha manifestado ya tanto entusiasmo que todas las armerías han agotado los cartuchos vendiendo además multitud de pistolas.

Los premios se hallan expuestos en un escaparate de los Almacenes Matas.

Banco de España MADRID

Terminado el día 25 del actual el plazo señalado para la admisión de instancias al Concurso a plazas de Aspirantes a destinos de Escribientes del Banco, se advierte a los interesados que el día 1.º del próximo mes de Junio, a las 10 de la mañana, serán examinados de idiomas los señores concurrentes que hayan alegado esa sola condición para tomar parte en el Concurso, cuyo acto tendrá lugar en la Secretaría de este Establecimiento en Madrid.

Asimismo se pone en conocimiento de todos los solicitantes, que los exámenes generales de escritura al dictado y Aritmética elemental, darán principio el día 2 del referido mes de Junio; verificándose por orden de presentación de instancias; y que en las galerías de la planta baja del edificio, se hallarán de manifiesto, desde el día 25 del actual, las listas correspondientes, con la designación de los días y horas en que deberán celebrarse los exámenes, actuando por series de cuarenta concurrentes cada una; y advirtiéndose, por último, que los que dejen de presentarse, tanto al examen de idiomas, como a practicar el general expresado, en las fechas señaladas, no lo podrán hacer en otro día, salvo causa justificada, que deberá acreditarse convenientemente.

La calificación del examen general a que se hace referencia, no se anunciará hasta que lo hayan efectuado todos los interesados.

Palma 24 de Mayo de 1922.—El Secretario, Jaime Triay.

VASOS BARATOS LA CARTUJA

Comedor

Por ausentarse su dueño se vende. A. Conde Sallent, 22-2.ª derecha, do 9 a 3.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

DE MADRID

Politica

El último Consejo—Detalles

Madrid 26 a las 14—Parece que en el Consejo celebrado ayer en la Presidencia se acordó que antes de aplicar la «guillotina» se active la labor económica.

Se trató de la conveniencia de habilitar en las sesiones horas extraordinarias y dar además otras facilidades para la discusión.

Para ello el Presidente y el ministro de Hacienda conferenciarán con los jefes de las fuerzas parlamentarias.

El proyecto de recompensas fué aprobado en el Consejo con todas las garantías, entre ellas la del acuerdo previo del Consejo de Ministros.

El ministro de la Guerra trazó en líneas generales el sistema del voluntariado que se implantará en Africa pero dado lo delicado que es esta cuestión, se acordó dedicar a esta varios Consejos.

Regreso de Romanones

Madrid 26 a las 14—Anoche regresó a Madrid el Conde de Romanones.

Hablando con los periodistas dijo que nunca fué partidario de la obstrucción; por consiguiente, no lo soy ahora tampoco; ya lo dije—añadió—cuando la inició el señor la Cierva.

Puede combatirse—agregó—un Gobierno, incluso derribarle; pero no entorpecer su labor.

Hay que ponerse en la realidad ante todo y sobre todo.

Hay que aprobar la reforma tributaria y los presupuestos y para esto contará el Gobierno con mis votos.

Terminó diciendo que el Gobierno actual por un cúmulo especial de circunstancias no es inderribable.

Continuará el debate político

Madrid 26 a las 14—En la sesión de hoy continuará el debate político iniciado por el señor la Cierva.

El debate pierde cada vez más interés, máxime después de las declaraciones que hizo anoche el Conde de Romanones y la ausencia del señor Maura que continúa en el campo.

Próximo Consejo

Madrid 26 a las 14—El próximo lunes se reunirán nuevamente los ministros en Consejo.

Palabras de Melquiades Alvarez y del Conde de Romanones

Madrid 26 a la 1.—Después del debate que se ha desarrollado en la sesión del Congreso, el señor Sanchez Guerra se mostraba satisfecho del resultado obtenido con su intervención.

Muchos diputados consideraban el debate virtualmente terminado.

Melquiades Alvarez decía que no intervendría en el debate.

Le ha parecido bien que Sanchez Guerra haya aprovechado la oportunidad para terminar la situación que creaba al Gobierno con su actitud obstruccionista el señor la Cierva, cosa que también ha convenido a éste.

El Conde de Romanones decía que por mucha significación que se atribuya a uno no puede permitirse pasar el tiempo en debates sin ninguna finalidad práctica.

La cuestión de Marruecos

El refugio del Raisuli descubierto

Tetuán 25.—Los aviadores han descubierto el sitio donde se ha refugiado el Raisuli, que bombardearon continuamente, para obligarle a someterse.

Fuerte tormenta

Tetuán 26.—Ayer se desencadenó una fuerte tormenta de agua y granizo.

Descanso a la tropa

Tetuán 26.—Parte de las columnas que han intervenido en las últimas operaciones vendrán para descansar en Tetuán.

Obreros tiroteados.—Los autores son capturados

Melilla 26.—Cerca de la Alcazaba de

Zeluán un grupo de indígenas tiroteó a un grupo de obreros que arreglaban la carretera.

Un tren que en aquel instante pasaba se detuvo y varios oficiales y soldados se lanzaron sobre los agresores cercándolos y capturando a todos los autores de la agresión.

Convoy a las posiciones

Larache 26.—Se ha llevado un importante convoy a las posiciones últimamente ocupadas.

Iba el convoy fuertemente protegido, como medida de previsión, pues recorrió cuarenta y cinco kilómetros, pero no fué hostilizado.

El general Sanjurjo en Meserah—Sumisiones

Larache 26.—El general Sanjurjo estuvo en el campamento de Meserah, conferenciando con varios jefes, aprovechando el descanso de las tropas indígenas con motivo del Ramadán.

El general Sanjurjo lleva recibidas sumisiones de muchas fracciones.

Noticias de Tetuán

Tetuán 26.—Han llegado, para pasar aquí la Pascua, las fuerzas indígenas.

El jalfía fué, a la madrugada, a visitar la tumba de su madre.

Las baterías hicieron las salvas reglamentarias.

Reina tranquilidad en la zona.

El cadáver de un capitán

Melilla 26.—Se gestiona el traslado a la península del capitán del regimiento de Alcántara Arturo Llopiet, muerto en la defensa del Peñón de Alhucemas.

Prisionero rescatado

Melilla 26.—La policía indígena ha rescatado al pastor José Moreno, quien fué aprisionado ha unos días por los moros en las inmediaciones de Sidi Yagulo.

Hidro a Málaga

Melilla 26.—Mañana marchan a Málaga dos hidroaviones para recoger al coronel de aviación señor Soriano.

Irá de pasajero el comandante del Tercio señor Franco.

Noticias generales

La «Gaceta»

Madrid, 26 a las 14.—La «Gaceta» de hoy publica las siguientes disposiciones: Convocando a oposiciones para cubrir 105 plazas de alféreces alumnos de la Academia de Sanidad militar.

Que interin no se pongan en vigor los presupuestos que el Anacel establecen para determinar los valores aplicables a las mercancías «ad valorem» las facturas se admitan indistintamente con su valor en pesetas o moneda del país de producción de aquéllas, aplicándose esta disposición a todos los despachos pendientes y expedientes en curso incoados con tal motivo.

Una Real Orden Circular dejando sin efecto la de 17 de Diciembre de 1920 por la que se autorizaba la concesión de permisos para colocación de carteles anunciadores en las fachadas de casillas de peones camineros.

Entierro de una víctima de la aviación

Cartagena, 26.—Se ha verificado el entierro del cadáver del teniente Montero que murió víctima de un accidente de aviación.

Presidieron el duelo algunos familiares de dicho teniente y las autoridades.

El acto resultó una imponente manifestación de duelo.

Incendio

Albacete, 26.—En el pueblo de La Roda ha ocurrido un incendio en una fábrica.

El fuego se propagó rápidamente a las casas inmediatas, amenazando destruir gran parte del pueblo.

Salió un tren especial conduciendo al jefe de policía, bomberos y material.

Estalla un barreno.—Tres heridos

San Sebastián, 26.—En unas trincheras

del ferrocarril de Urceba, término de Zumaya, estalló un barreno.

Resultaron heridos tres obreros.

Manifestaciones del subsecretario de la presidencia

Madrid 26 a las 24.—El subsecretario de la presidencia dijo que el señor Sanchez Guerra carecía de noticias.

Añadió que le había visitado una comisión de alcaldes presidida por el diputado señor Nougues, para interesarle la aprobación del proyecto de ferrocarril Gandra Tarragona.

Siló a Barcelona

Madrid 26 a las 24.—Ha marchado a Barcelona para dar una conferencia el exministro señor Siló.

«Leonor» y el «25 de Noviembre»

Cádiz 26.—De arribada forzosa llegó el barco portugués «Leonor» y el vapor «25 de Noviembre».

El primero se dirigía a Arcila y el segundo a Gibraltar con cargamento general.

La tripulación cuenta que les sorprendió un gran temporal pasando una situación angustiosísima.

La fiesta de la flor en Madrid

La familia real asediada

Madrid, 26 a las 24.—Con un día espléndido, aunque no con tanta animación como en años anteriores, se ha celebrado la fiesta de la flor.

La recaudación fué brillante.

Una verdadera legión de señoritas haciendo mantones de manila asedió los transeúntes invadiendo las oficinas, los establecimientos, los tranvías y los coches.

Del Extranjero

Inglaterra

Las relaciones comerciales anglo-españolas

Londres 26.—Contestando a una pregunta formulada en la Cámara de los Comunes, el presidente del Board of Trade dijo que dados los elevados derechos impuestos por las tarifas aduaneras españolas sobre las mercancías manufacturadas británicas, se han entablado negociaciones, nes con el Gobierno español, encaminadas a la conclusión de un tratado comercial, en virtud del cual, si las proposiciones del Gobierno británico son aceptadas, quedarán modificados varios de esos derechos.

El presidente del Board of Trade terminó diciendo que espera que esas negociaciones serán coronadas por el éxito.

La Conferencia de La Haya

Declaración de Chamberlain

Londres 26.—En la Cámara de los Comunes, lord Chamberlain, contestando a preguntas hechas por diputados, declaró que ninguna potencia ha aceptado aún formalmente la invitación a la proyectada Conferencia de La Haya y que los delegados británicos no han sido designados todavía; añadiendo que Lloyd George no tiene intención de asistir a ella.

Rusia

Princesa condenada

Riga 26.—La princesa Gagarin que ha sido condenada a seis años de trabajos forzados por haber formado parte de asociaciones contrarias a los soviets, ha suplicado a los tribunales bolcheviques, que cambien su pena por la muerte.

Austria

Explosión de un polvorín 10 muertos y 60 heridos

Viena 26.—Se ha declarado un incendio en la fábrica de municiones de Benmao.

Estalló el depósito de nitroglicerina ocasionando incalculables daños.

Del lugar del siniestro se llevan retirados 10 muertos y 60 heridos.

Al acudir a Palacio el presidente y los ministros se les vaciaron los bolsillos.

Al salir el Rey, la Reina Cristina y demás familia real para ir a inaugurar la exposición de Amigos del Arte, fueron igualmente asaltados y asediados durante todo el trayecto, especialmente el Rey.

El gentío aclamó a don Alfonso que repartía puñados de monedas de plata de un saquito que llevaba en el coche.

Al llegar a la exposición le esperaba un nutrido grupo de muchachas.

Luego llegó la infanta Isabel y en vista de que se le habían agotado las monedas envió a cambiar un billete de 500 pesetas en monedas de plata que fueron rápidamente repartidas.

Al regresar la familia real fué objeto de nuevos asedios.

La recaudación

Madrid, 26 a las 24.—Al principio se creyó que la fiesta de la flor no daría el resultado de otros años.

Luego por la tarde aumentó considerablemente la recaudación aunque sin llegar a la cantidad de años anteriores.

La postulación en el Congreso

Madrid, 27 a la 1.—Variadas señoritas postulantes estuvieron toda la tarde por los pasillos del Congreso, realizando buena colecta.

Un caballero humorístico

Madrid 27 a la 1.—Toda la mañana se paseó por las calles céntricas un caballero elegantemente vestido con la solapa de la americana cubierta de florecillas y un cartel en la otra solapa que decía:

«Menos fiestas de la flor y más gobiernos que acaben con los negociantes, acaparadores, contrabandistas y ladrones».

El público aplaudía al caballero humorístico.

Más detalles—El pueblo ha quedado destruido

Viena 26.—El número de muertos ocurrido en la horrorosa catástrofe de Benmao asciende a 19 y los heridos a 300.

En un radio de varios kilómetros se agrietaron gran número de casas.

Hay numerosas familias sin albergue.

El pueblo ha quedado casi totalmente destruido.

Paraguay

Proyecto de creación de zonas francas

Asunción 26.—El Gobierno realizará las gestiones pertinentes para conseguir que cuanto antes quede aprobado en la Cámara el proyecto de creación de zonas francas en el Alto Uruguay.

Alemania

Reunión de jefes de partido

Berlin, 26.—Los representantes del Gobierno y los principales jefes de los partidos han celebrado una conversación general sobre los resultados de la Conferencia de Génova, y en particular sobre el tratado de Rapallo.

Es probable que dentro de esta semana se ocupe el Reichstag en sesión plenaria de ambos acontecimientos.

Servia

Princesa enferma.—Boda aplazada

Belgrado, 26.—A consecuencia del grave estado de salud de la princesa Isabel, la boda del rey ha sido aplazada hasta el día 8 del próximo mes de junio.

Italia

Fin de la huelga

Roma, 26.—Ha terminado la huelga general.

Mañana reanudarán la publicación los periódicos locales.

Francia

Huelga de obreros agrícolas

Montpellier 26.—Los obreros agrícolas de Beziers y Serviant han acordado la huelga.

Los primeros piden un aumento de setenta céntimos diarios y los segundos la firma de un contrato bilateral.

Los huelguistas han recorrido algunas granjas invitando al paro a los obreros que en ellos trabajaban.

Reina tranquilidad.

Explosión de un depósito de bombas asfixiantes

Moulins 26.—Se ha incendiado un depósito de granadas asfixiantes.

Los siete cobertizos del polvorín han quedado destruidos.

Se ignora el número de víctimas ocasionadas.

EL DIA
PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.
Nutrida información local y de las Islas.
Selecta colaboración.
Publica OCHO páginas diariamente.

Administración y Redacción
Danús, 2
Talleres e Imprenta
Santacilia, 3
PALMA DE MALLORCA

Correo apartado n.º 22. Teléfono n.º 284
— HORAS DE DESPACHO —
De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

Riera y Pizá

Jaime II, 42 (frente CASA MATONS)
Sombrerería, Camisería, Lencería y otros artículos propios para Caballero

Vendemos nuestros artículos de primera calidad y a precios sumamente limitados.
Gran surtido en sombreros de paja y fieltro de marcas nacionales y extranjeras.

R.ª Agencia Consular de Italia

Debiendo procederse por concurso a la venta de dos embarcaciones y efectos anexos a las mismas, existentes en el puerto de Sóller, que pertenecieron al velero italiano GLORIA naufragado el 28 Abril del año último al N. de esta isla, en este Consulado se admitirán proposiciones hasta las doce horas del domingo día 28 del corriente mes, con sujeción al modelo y condiciones que se hallan de manifiesto en el mismo.
Palma 15 Mayo de 1922.—El R.ª Vice-Cónsul Regente, Bartolomé Cabrer.

LE PRINTEMPS

SAN NICOLÁS, 3-5
Antonio M.ª Fuster
RECIBIDAS LAS NOVEDADES para Primavera y Verano
Precios sin competencia
Gran surtido en trajes para Caballero
Corte retina novedad ancho 90 cm. 7 ptas. corte
Visiten esta casa antes de comprar.
La casa de los artículos más de gusto, mejor surtida y más precio módico
Nota—Esta casa no es sucursal de nadie

JUAN AMORÓS

SASTRE MODISTO
Confeción de toda clase de uniformes militares.
Géneros garantidos.
Precios limitados.
San Miguel, 53-pral.
PALMA

Clases a domicilio
Sacerdote con títulos universitarios, ofrezca a Colegios y particulares.
Almadaina, 4-entresuelo, de 5 a 8.

UNA DEMANDA JUSTA

Las Diputaciones protestan contra Bergamin

El Comité Permanente de las Diputaciones españolas ha dirigido al Parlamento el siguiente documento, muy interesante, que reproducimos por lo que representa en la vida pública de España:

Al Parlamento:

En diciembre de 1921 reunieron en Madrid los representantes de todas las Diputaciones de régimen común de España, y acordaron, por unanimidad, en forma de conclusiones, un programa mínimo de reforma de la hacienda provincial, basado en estos cuatro principios: supresión de cargas por servicios que organiza y rige el Estado; iniciación de hacienda propia de las Diputaciones, mediante hacer posible y efectiva la facultad de imponer arbitrios que a dichas Corporaciones reconoce la ley provincial; sustitución del contingente por otros ingresos y rápida liquidación de los atrasos.

Estimaban y estiman las Diputaciones, que la indicada reforma, junto con una reforma paralela de la hacienda municipal, es la base en que ha de descansar la obra de dignificación y vigorización de la vida local española, sin la cual es inútil esperar el engrandecimiento y la prosperidad de España, y que constituye el antecedente obligado de la gran reforma que exige la hacienda general del Estado. Por estas razones consideraban y consideran aquel programa como de realización inaplazable.

Tuvieron la fortuna las Diputaciones al formular las indicadas conclusiones, de coincidir con el criterio del Gobierno que en aquel momento regía los destinos del país, integrado por representaciones de casi todos los partidos españoles; y considerando que ello constituía un acontecimiento venturoso, iniciación de una obra verdaderamente nacional, ajena y superior a toda interés de partido y presuntuosa de felices resultados, su majestad el Rey se asoció a ella de forma tal, que dejó en todos perdurable recuerdo.

El Gobierno, cumpliendo sus promesas, elaboró, con la colaboración de las representaciones autorizadas de las Diputaciones y Ayuntamientos, un proyecto de reforma de las Haciendas locales en el que sustancialmente venían recogidas aquellas aspiraciones, proyecto que llegó a tener estado parlamentario por que lo impidió una de las crisis que tan frecuentes son en España.

Sin demora de ninguna clase, la representación de las Diputaciones planteó el problema al actual Gobierno, inmediata-

mente después de constituido, en los mismos términos en que lo había hecho a su antecesor y no oyó más que palabras de conformidad y voces de aliento.

Pero pronto llegó el desencanto, pues el señor ministro de Hacienda se ha esforzado en aprovechar todas las ocasiones que se le han ofrecido para contradecir aquella aspiración y para dar a entender que no estaba dispuesto a hacer nada que contribuyera a convertirla en realidad.

Al reproducir algunos de los proyectos que le entregó ultimados su antecesor, ha dejado de lado el que contenía la reforma de las Haciendas locales; de los que ha reproducido ha expurgado cuidadosamente todo aquello que podía parecer favorable a las Diputaciones, y en sus discursos ha manifestado un criterio tan poco en armonía con las aspiraciones de dichas Corporaciones y ha prodigado tanto los conceptos encaminados a bajarlas y humillarlas, que no cabe por este lado abrigar esperanza de ninguna clase.

Quien ha dicho que «si no fuera un precepto constitucional, no se yo que gran falta hicieran las Diputaciones provinciales» no ha de realizar una reforma que se ha de basar en el convencimiento de que es absolutamente indispensable la existencia de un organismo, potente y robusto, entre los Municipios y el Estado; quien ha presentado un proyecto de presupuesto general basado en la subsistencia del contingente y del sostenimiento por parte de las Diputaciones de servicios del Estado, no ha de merecer fe cuando ofrece presentar más adelante un proyecto de reforma de las Haciendas locales.

Tal actitud y tales conceptos no los pueden dejar pasar sin su más enérgica protesta las Diputaciones de España.

Pero no quieren que esta protesta sea un estéril lamento de impotencia y resignación, una triste exclamación de conformidad suicida. Es, por el contrario, un grito potente de vida; es una apelación suprema a quien encarna la soberanía, a quien tiene en su mano el remedio; al Parlamento.

A vosotros, pues, nos dirigimos, a todos los que pertenecéis a los Cuerpos Colegisladores, sin distinción de ninguna clase, a los que representáis los mismos pueblos y las mismas aspiraciones y las mismas necesidades que nosotros representamos, y os decimos:

Si creéis que son hijas de la realidad esas colectividades con personalidad propia y con misión propia, que escapa y es superior a la de los Municipios; si estimáis

ALMENDRAS

NUEVA MAQUINA PARA ROMPERLAS

TIPO EXTRA - REDUCIDO - ÚLTIMO MODELO

ROMPE SIN TROZOS

El Representante general para España D. Esteban Fouque, de paso en esta, ha instalado una máquina en los

ALMACENES DE ALMENDRAS Y ABONOS QUÍMICOS

M. CERDA

AVENIDA A. ROSSELLÓ, 6 (Puerta S. Antonio)

PALMA

Recibirá con gusto la visita de los tratantes en almendras y propietarios, hasta el sábado por la tarde, y les hará ver a la práctica el buen resultado que se obtiene con este nuevo aparato.

que las Diputaciones, en la forma de hoy o en otra más adecuada, son el órgano representativo de esas colectividades: si estáis convencidos de que al mismo interés del Estado conviene tener firmes auxiliares, que le ayuden a realizar algunas de las funciones que, por la congestión enorme que en los tiempos modernos se ha producido, o no puede desempeñar o desempeña mal... sacad a las Diputaciones del estado de debilidad en que se encuentran, depositad en ellas confianza y fe, proporcionales plenitud de medios para que puedan realizar aquella misión altísima.

Si estimáis, por el contrario, que ninguna realidad demanda la subsistencia de esos organismos; si creéis que son un puro capricho constitucional; si no los

consideráis necesarios ni para realizar fines propios ni para descargar al Estado de la labor que le abruma y no le deja vivir... que no perdure por más tiempo una ficción perturbadora; haced desaparecer a las Diputaciones.

Pero no mantengáis unos organismos en perpetuo suplicio de Tántalo, señaládoles fines e imponiéndoles obligaciones y quitádoles todos los medios de cumplirlos; no permitáis que siga por más tiempo ese ir empobreciendo y desprestigiando a las Diputaciones para echarlas luego en cara esta pobreza y este desprestigio.

Las Diputaciones españolas, que desear ver iniciada la obra de su regeneración, imposible de lograr si ha de estar expuesta a los cambios continuos de la

política o a los cambios, todavía más frecuentes, de humor de un ministro, esperan confiadamente que el Parlamento escuchará su voz y recogerá su anhelo.

Madrid 20 de mayo de 1922.—El Comité permanente de las Diputaciones de España.—Alfonso Díaz Aguirre, presidente de la Diputación de Madrid.—Juan Vallés y Pujals, presidente de la Diputación de Barcelona.—Modesto Jiménez Bentraca, presidente de la Diputación de Valencia.—Amadeo Riboba, presidente de la Diputación de Burgos.—Ramón Vila, presidente de la Diputación de la Coruña.—Emilio Villarroya, presidente de la Diputación de Zaragoza.—Isaac Alonso, presidente de la Diputación de León.—Presidente de la Diputación de Jaén.

CRONICA DE LA GUERRA

Crónicas de Yebala

Selalem

De una crónica de «El Norte de Castilla»:

Bajo la blanca luz de la luna en creciente, dieron comienzo los preparativos de marcha. Por las orillas del Mehasen siguieron luego las columnas su camino, y antes de que la roja luz del sol alumbrara Yebala, estaban concentrados, puestos para el combate, los elementos todos de la lucha. El agua de los ríos bañó las piezas de Artillería, desnudos de pie y pluma vadearon las aguas los infantes, bebieron los caballos en los arroyos y regatos, que coplaron un punto su figura, y, líneas, infantes y artilleros, se ocultaron en los barrancos y en las huertas, lejos de la vista enemiga, antes de dar el salto hacia la muerte.

Las cumbres de los montes se tiñeron de rojo; fresca brisa movió las hojas de los álamos y de los frascos, y en el alborar de la limpia mañana, un estampido seco rompió el silencio de los valles, la paz de las montañas, la calma de la amansada.

Tras una serie de colinas estaban ocultas nuestras tropas. Era rápida la opuesta vertiente que, a un profundo barranco conducía y, al otro lado, la meseta se elevaba suave al horizonte, para formar el collado por donde las tropas hermanas de Larache debían hacer su aparición.

A un lado, las cumbres de Beni-Iseff, con verdes praderas y oscuras manchas de árboles; al otro, el Buhasen, con sus picos de agreste monte coronados; entre ambas montañas, la meseta estéril, llena de peñascales. Tal era el espectáculo a nuestra vista desplegado cuando el tono rojizo de los montes se convirtió en viva llamarada, lumbre del nuevo día.

Entre los árboles, bajan rápidos la pendiente los jinetes de Regulares. Pasados el arroyo y el barranco, emprenden el galope. De las peñas de la meseta parten los primeros disparos enemigos. Pronto se ven caballos sin jinete detenerse un momento y seguir, después, tras los escuadrones, que continúan al galope su penosa ascensión.

Las piezas de siete con cinco, las de montaña, las de posición, arrojan sobre la meseta todo el plomo de sus entrañas. El horizonte se llena con las mil nubecillas de las explosiones, y un estampido único, prolongado indefinidamente, pone espantos y horrores de tormenta en el día claro, bajo el limpio azul de los cielos.

Detrás de sus hermanos de armas trepan los Regulares de Infantería. Pegados van a la cola de los caballos, que avanzan sin cesar, vencida, al fin, la resisten-

cia del enemigo, arrollado por la avalancha de las columnas.

Poco tiempo después, en la línea del horizonte, muy a lo lejos, en el collado, se ven las diminutas siluetas de nuestros hombres. El objetivo es nuestro; la victoria, también. A la izquierda quedó Tazarut, con la torre blanca de su mezquita entre la verde mancha de sus huertas.

El fuego enemigo se apaga un momento para ser reanudado más tarde con más fuerza. Ha comenzado la fortificación.

Para observar su marcha, los generales abandonan su puesto de mando y avanzan. Va delante el guión, con el rojo color del Imperio y el lazo de la hispana. Jinetes en alzada que bien pudo galopar por las tierras de Flandes, va Berenguer, seguido de su séquito, en el que los corresponsales de guerra ostentan fantástico atavío.

A la derecha de la marcha, oculto en un barranco, un poblado guarda su misterio a la sombra de verde y elevada colina. Por ella descienden al punto las grises chibabas enemigas, y pronto una despareja envía una lluvia de plomo al pelotón que avanza.

Es preciso contestar este fuego; hace falta contener allá lejos, en el monte, a los hombres que sin cesar disparan y así, mientras, desfila el grupo; uno, dos oficiales se destacan para llevar la orden. Ante ellos ábrese el vacío del campo del combate.

Es preciso seguir adelante y cruzar bajo el fuego, bajo el característico silbido de los fusiles enemigos. La orden está dada. Nuestras fuerzas continúan al fuego con el fuego y el rojo guión ondea al viento pasada la tormenta.

A media tarde la retirada empieza. A nuestro lado izquierdo, en los poblados de Selalem rómese vivo fuego; más, sin embargo; las fuerzas aprovechan el menor repliegue del terreno y las columnas se reintegran lentamente al punto de donde partieron.

La muerte cruza, no obstante, de un lado y otro la meseta y de las adelfas del río parte veloz a buscar su presa segura.

El avance fué rápido, mucho el terreno conquistado, no muy grande el número de bajas y ya en las posiciones ocupadas, quedan vigilantes los que la tierra dominan, no con el sudor de su frente en día de paz, sino con sangre de sus cuerpos, en dura obra de guerra.

Así fué la toma de Selalem y de otras posiciones, en un claro día de Mayo, en el que el sol puso fuego en las frentes y ardor, la lucha, en los corazones.

A la vuelta, aromados los valles por la

brisa del atardecer, muchos labios secaron su sed en los limpios arroyos; muchos pechos suspiraron ampliamente, para recoger la brisa de la tarde, cargada de perfume de flores.

No fué, sin embargo, lo relatado lo más interesante.

En su rápida marcha de galope frenético, un escuadrón llegó donde no era esperado.

Rebasó las chozas humildes de Selalem y ante su paso huyeron los hombres y ganados.

Algo quedó, no obstante entre sus manos.

Quedó lo más débil del humilde aduar.

Una vieja no pudo seguir a los suyos y una niña, desamparada, sin ayuda de nadie, se halló sola en la tierra que barría el huracán del odio y de la muerte.

Ambas temblaban.

Dilatados los ojos por el espanto, en espera de la muerte cruel que se otorga al vencido, sus miembros movíanse en convulsiones de agonía. Llegaron los soldados de España.

Frente a ellos estaba el humilde botín que saquear pudiera su venganza y las manos, que la tienda empuñaban, repartieron caricias, repartieron monedas, dieron su humilde pan a las abandonadas. Para favorecer su marcha, cesó el fuego un instante.

Callaron las ametralladoras y los fusiles y por el camino que la guerra llenaba con su estruendo, pudieron marchar cogidas de la mano la vieja y la niña, que un instante creyeron morir.

Cuando estuvieron lejos, el fuego comenzó con más furia que nunca. La sombra del buen Cid, del leal caballero, cubrió un punto la tierra y en el cielo, nuestro Dios sonreía.

Esto fué la más interesante aventura de aquel día de Mayo.

La llevaron a cabo hombres de buena voluntad y tiene el viejo aroma de las leyendas clásicas de nuestro romancero.

De Abd-el-Krim a Muley-Hassan

De Villa San Juan.
Mi buen amigo el Azar, que se complacía—muy a mi gusto—en acariciar mi vida con sorpresas maravillosas y oportunidades de misterio trajo hasta mis manos hace algunos meses una carta que el viejo Muley-Hassan dirigían a Abd-el-Krim desde el paraíso de las hurtes, por pura casualidad puedo publicar la debida contestación merced a un nuevo favor del dios Azar, mi buen amigo.

Hela aquí:
•Respetado y altísimo Muley-Hassan.
A su debido tiempo recibí tu carta que

tarde un poco en llegar hasta mí por las dificultades que supondrás padecemos en campaña y porque según mis confidencias llegó, sin que yo me pueda explicar cómo, a manos de un gacelero que hizo buen uso de ella para complacer al pueblo de España.

Alah lo perdone, como yo, pero no estaría de más que a algunos de los escritores españoles les cortasen una oreja por curiosos como hacemos nosotros con los manirrotos.

Pero, mi querido antecesor, que toda la prensa hispana habría de andar por calles y plazas con las manos en la cabeza por no descubrir su castigo...

Como te decía, recibí tu carta y la leí varias veces.

Alah te premie mil veces por tus sabios consejos que me han servido de un modo insuperable.

Has acertado en todo menos en un punto.

Recordarás que me contabas tu gestión en la guerra de 1893 en contra del general Margallo, me definías tu exacto concepto de los españoles y me decías que el plan era atacar, recibir una paliza, dejarse vencer, cobrar, sacrificar terneras y dedicarse a la preparación de un nuevo ataque.

No han cambiado mucho los españoles y el plan lo vamos desarrollando como siempre se hizo en nuestra tierra; hemos atacado, estamos a punto de dejarnos vencer—ya están repartiendo gente convencidos de que no la necesitan—estamos gestionando una «acción política» a base de dinero y ya he dado las órdenes para que se tengan preparadas un millar de terneras para cuando sea oportuno.

Después... ¡Alah sobre todo!

Es lo que te has equivocado es en lo de la paliza, porque no la hemos recibido, como tu anunciabas.

Me explicaré.

Creo que de los españoles que tu conociste a los que yo veo, no hay gran diferencia, pero que con el tiempo han perdido la memoria con gran contento nuestro.

El cáncer de la política de que me hablaste, sigue corroyendo a España de cuyo cuerpo se está comiendo las piltrafas, pero el pueblo no hace gran caso de ello y se ha encogido de hombros perdiendo la fe.

Te digo todo esto porque también nosotros creíamos que nos iban a dar una paliza regularcita, como era de suponer. ¡El ser enemigo no justifica la pérdida del sentido común! La esperábamos y hubo algún momento, algunas batallas en que la vi muy cerca, sobretodo cuando bombardeamos a Alhucemas.

Te juro que me acordé de tu carta y creí que había llegado el momento de enseñar de nuevo los prisioneros y dejarse vencer.

Pero no fué así por fortuna nuestra. Los españoles amenazaron con casti-

gos ejemplares, oficialmente dijo el ministro de la Guerra—ya sabes que tengo fama de leer todos los periódicos—que se iría a Alhucemas por encima de todo a raíz de lo del Juan de Juanes, y de tal modo se pusieron las cosas que noté con verdadera alarma que las jarkas se indisciplinaban, que cundía el miedo entre mis más adictos y que antes de empezar ya habían ganado los españoles moralmente la batalla.

Llegué a albergar muy serios temores.

Figúrate nuestro asombro y mi entusiasmo, cuando ha pasado el tiempo y las amenazas que no se han cumplido, sino que vemos a diario embarcar batallones para la península...

Esto—querido Muley-Hassan—tiene dos importancias: la que significa desistis de una acción guerrera indicada oficialmente y la—mucho más interesante para mí—del enorme aliento que ha dado a mi gente el ver incumplida la amenaza.

Tú sabes que es lo peor que puede ocurrir a los cristianos con los árabes; prometer una cosa y luego no cumplirla.

¡Es para mí el más grande éxito de esta campaña!

Mi pueblo ha reaccionado, ahora tengo que hacer inauditos esfuerzos para contenerla, porque como te dije antes se están iniciando corrientes de acción política que «suenan» muy bien y yo tengo las terneras a punto.

En resumidas cuentas un escritor francés Lamarque, dice que la verdad ra gloria de la guerra consiste en terminarla.

Nosotros, siguiendo tus altísimos consejos, nos vamos a dejar vencer, y... esperaremos el año que viene.

Ora por tu pueblo y por mi tierra de Alah.

Abd-el-Krim.

El cronista rechaza gran parte de la carta que acaba de transcribir por creerlo torpe exaltación de la imaginación mora del caudillo jarqueno, y dadas luego renuncia a ser profeta, ni a esperar al año próximo sin fe en un posible reingreso del pueblo español en la escuela sensata del buen criterio.

El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN

Especialista en enfermedades de la Piel
Calle San Miguel, 157 - principal
Frente la Iglesia de Santa Catalina de Sena
Consulta: de 9 a 1

Café Restaurant de Oriente

Desde hoy en adelante se expenderán en dicho Establecimiento los acreditados HELADOS que antes se despachaban en la extinguida Horchatería de Oriente, vulgo CAN BARTOLA.

Al llegar a **MANACOR** pedid los autom6viles del **GARAGE FERRARI** y quedar6n bien servido

Servicio de Autom6viles combinados con la Ferrocarriles de Mallorca PARA VISITAR LAS MARAVILLOSAS Cuevas del DRACH, HAMS y ARTA

Los señores turistas que quieran visitarlas podr6n tomar billete, en combinaci6n, de ida y vuelta en la taquilla de dicha Compañia. Los billetes son valederos por tres d6as; teniendo el viaje del Auto que efectuarse el mismo d6a.

NOTA: Saliendo de Palma en el tren de las 7:40 se pueden visitar las cuevas del Drach, o Hams, o las de Art6 y estar de regreso a las 10:50 del mismo d6a.

AUTOS disponibles para toda clase de **EXCURSIONES** Calle de Bosch, 13 **MANACOR**

Fotografía GIL RUIZ

RMBLA n.º 1. (Entrada por el jard6n)

La casa es antigua de Baleares. Se hacen toda clase de trabajos fotogr6ficos tanto de galer6a como a domicilio.

Especialidad en trabajos para la industria y comercio, como muestruario, cat6logos, vistas, etc., etc.

Nota.—VISANDO SE RETRATA A DOMICILIO.



Profesora

Se ofrece para clases de 1.ª y 2.ª enseñanza y labores, para ir a domicilio. Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

ALCUDIA

SERVICIO DE AUTOM6VILES que regie todos los d6as excepto los domingos.

Salida de Alcudia — 6 mañana Id. Inca 3:30 tarde

A la ida y vuelta enlaza con los trenes de Palma. Viajes especiales a precios convencionales y econ6micos.

Se vende

Un solar en el Molinar lindante con el mar. Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

CALADOS

Se hacen, a **Blusas, vestidos y ropa blanca.**

Se **plisan faldas** y **bordan vestidos.** Calle PALACIO, 40 (P6rticos).

Se vende

Un motor Grosley gas pobre 10 caballos, un camión casi nuevo carga 4.000 kil6gramos y una montura completa de molino de harina. Para informes: Bartolomé Bauzá, droguer6a al lado del Caf6 Suizo, calle San Miguel.

PASAJES

Salidas mensuales de Barcelona
D6a 4 para Montevideo y Buenos Aires.
D6a 10 para Puerto Rico y Habana.
D6a 17 para Janeiro, Santos y Buenos Aires.
D6a 25 para Nueva York y Habana.
Gratis se arregla la documentaci6n.

FRANCISCO BELABERT—Sindicato, n6m. 155

SE VENDE

Un barco propio para la venta de refrescos. Raz6n: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

LEGIA

MARCA

LA ESTRELLA

es la mejor. Pidase en Colmados y Droguer6as.

Obreros

Para un pueblo de esta isla se necesitan dos operarios herreros-cerrajeros, uno de primera clase y preferible si conoce dibujo. Raz6n: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Tenedor de libros

Disponiendo de algunas horas diarias, se ofrece. Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Representantes

los desea importante F6brica en las plazas de Inca, Felanitx, La Puebla, Pollensa, Porreres, Alar6, Art6, Binisalem y S6ller, que est6n bien relacionados con los dueños de caf6s. Ganar6n buenas comisiones. Dirigirse a L. G. - San Elias, 16 - Palma.

A los Constructores

de fines y de maquinaria especialmente agr6cola se recomienda antes de comprar ninguna pieza de hierro visitar la casa en Palma de

ARTURO CORTÉS

Puerta de San Antonio 31 y se har6n cargo de sus precios.

Oficial barbero

Se ofrece. Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Lej6a LA GRACIOSA

EXIGID SIEMPRE ESTA MISMA MARCA

Por su calidad y entre otros usos es la que mejor limpia la ropa sin perjudicarla. La 6nica que supera a todas las dem6s marcas similares.

Fabricante: PEDRO J. MERCADAL-Suñer de F.º Quijada

Sucursal en Palma: CORDELER6A, 44.

F6brica en Hostalets: REINA VIOLANTE, 11 y 13

De venta: En DROGUER6AS y ULTRAMARINOS

Mangueras de Goma

FABRICAMOS cualquier tipo de Manguera para cualquier trabajo y que 6sta d6 completa satisfacci6n.

¡Somos FABRICANTES de buenas Mangueras y a buenos precios.

CASA CODINA

UNI6N, 8—PALMA
Tel6fono, 271



Excursiones Mar6timas

En bonita y c6moda canoa autom6vil al Torrent de Pareys, Pollensa, Andraitx, visita a Mallorca y dem6s lugares a gusto de los señores viajeros.

Para informes dir6gase a **Pablo Seguí.** Bajo la Torre—Puerto de S6ller.

En todas las edades

hace falta hierro y f6sforo en abundancia para tener un organismo robusto y evitar que la inajecencia, la desnutrici6n y la anemia destruyan la salud.

Usted evitar6 esos peligros enriqueciendo su sangre y fortaleciendo sus huesos con este acreditado reconstituyente.

Tome usted desde hoy mismo

HIPOFOSFITOS SALUD

M6s de 50 aros de exito creciente. 6nico aprobado por la Real Academia de Medicina. Rechace todo fraude donde no se lea en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD impreso en tinta roja.



Navigazione Generale Italiana

Societ6 riunite Florio Rabattino—Lloyd Italiano

Servicio el m6s r6pido entre Barcelona y Buenos Aires

El 5 de junio saldr6 de Barcelona, DIRECTO para Montevideo y Buenos Aires, el grandioso y magnifico transatl6ntico

Principessa Mafalda

El antedicho vapor tiene instalado con exuberante lujo y confort todos los departamentos. C6maras exclusivas y dem6s Cabinas para pasajeros. Cuenta con amplios y espaciosos salones de m6sica, lectura, fumar, jard6n de invierno, telegrafia Marconi y dotado de todos los adelantos modernos.

Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Para informes, pasaje y carga dir6gase a

ITALIA-AMERICA Sociedad de Empresas Mar6timas

Agente en Palma, M. ORDINAS—Libertad, 17.



Profesor de 2.ª enseñanza

Competente en la preparaci6n de asignaturas del Bachillerato, de clases particulares. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Buena ocasi6n

Por pesetas 8.500

Se vende autom6vil casi nuevo 12/15 HP Marca acreditada, Faros, bocina, y puesta en marcha el6ctricos, rueda recambio completa y una c6mara de aire. Raz6n: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Se vende

Una finca de recreo y productiva situada a once kilometros de Palma. Informes: Sindicato, 150 - 1.ª

Farmacia

Antigua y acreditada se vende en Barcelona. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Matrimonio

sin hijos desea colocaci6n en cualquier punto del extranjero. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Nuevo Chalet

Se vende uno en el Terreno, estilo americano con magnificas vistas. Calle de Bonanova, 79-2.º de 9 a 12.

Casas de recreo

Se venden en G6nova dos casas bien construidas y con muchas comodidades. Informar6n: Calle de la Marina, 17.-Palma.

Sulfatadoras

Azufradoras

Piezas de recambio

LABOR Y FUERZA

Sindicato, 164, Escajutia

LOCAL

Se alquila o vende. Sirve para taller, almac6n, f6brica, etc. Hay un sif6n. Raz6n: Ram6n Berenguer III, F6brica de Somiers.

Alquilo

hermoso piso. Ram6n Berenguer III, n.º 8.

En venta

Sill6ria de mimbre tapizada, casi nueva, y una bicicleta marca alemana en muy buen estado, se vende. Contesti, 25.—Son Espaollet.

ULTIMAS NOTICIAS

Sesiones parlamentarias

Congreso

Los prófugos de la marina mercante

Madrid 26 a las 22.—Se abre la sesión a la hora de costumbre.

Reina en la Sala gran animación. El señor Ordoñez lee el proyecto de amnistía a favor de los prófugos y desertores de la marina mercante durante la guerra europea.

Continúa la interpelación de la Cierva

Reanuda su discurso diciendo que solo desea que los jefes liberales aclaren los nebulones que hay en sus propagandas, pues no podréis—dice a los liberales—ocupar el Poder ni solicitar al Rey la disolución de las Cortes si antes el país no conoce claramente vuestros propósitos.

La reforma de la Constitución

Habláis de la reforma de la Constitución; pero esto nos interesa a todos y no debe ser solamente obra vuestra.

Vosotros exponéis un programa y yo pregunto:

Con ese programa ¿puede el Rey entregaros el Poder?

(Rumores)
¿Estáis convencidos de que representáis la voluntad nacional?

Las Cortes actuales deben hacerlas sin gobierno en el que están representados todos los sectores parlamentarios y no pueden estar constituidas nuevas Cortes con arreglo a distribuciones caprichosas.

Tened en cuenta que si removeis mucho y si atacáis tanto los legítimos intereses se va a encontrar quien os apoye y os aliente con la formidable sorpresa de que España no consienta que se lleven a la práctica esos programas socialistas. (Algunos mauristas aplauden).

Interviene Alba

Dice que hablará con entera franqueza, añadiendo:

—El régimen de la propiedad que yo expuse es una de las cosas que más animan la Sociedad de Naciones.

El programa de la concentración no puede asustar a nadie.

Ossorio Gallardo:
—El programa de Su Señoría es muy poco, y muy tímido.

(Rumores).
Alba exclama:

—Vea sin embargo lo que dicen sus afines.

Yo—continúa diciendo—no digo que la tierra vaya a ser del que la trabaja, pero todos los que la trabajan deben disfrutar de sus legítimos derechos.

Su Señoría—dirigiéndose a Cierva—tiene pesadillas de vernos sentados en el banco azul, y quiere interrogarnos acerca de lo que haríamos y de lo que hacemos.

El proyecto de ley de revisión constitucional que expuso el Marqués de Alhucemas debe saber Su Señoría que no es solo de don Melquiades Alvarez, sino de todos nosotros, incluso de los señores Gasset y Alcalá Zamora.

Dice que respecto a las disoluciones de Cortes no debe hablarse.

Todos recordamos—dice—que el señor Maura decretó la disolución para favorecer a dos tertulias políticas, y uno de los «leaders» de esas tertulias era el señor Ossorio, que era enemigo de la disolución.

El señor Ossorio exclama:

—Exacto.

(Rumores).
Sigue el señor Alba diciendo:

—El señor Maura ha gobernado con S. S.

Y durante los siete meses de gobierno, ¿qué hizo para resolver el problema de Marruecos? ¿Qué hicisteis en la conferencia de Pizarra?

Nosotros sostenemos lo que está escrito.

Nuestra obra tiende a la pacificación y al bienestar de España.

Rectifica el señor Cierva

Señala que nada ha dicho el señor Alba de los problemas trascendentales que abarcan el programa que cacarearon por provincias.

Debeis darnos a conocer vuestras intenciones.

No contesté a lo que me ha dicho S. S. sobre el desconocimiento de la legislación extranjera porque yo sólo hago viajes a Murcia.

S. S. viaja más que yo, sin duda porque es más presentable que yo en los grandes hoteles.

Me parece bien—añade—el dar facilidades a los colonos para que puedan ser propietarios; pero decirles que trabajen la tierra y que deben llegar a ser los dueños de ella sin desposeer a sus actuales propietarios no lo entiendo.

Su Señoría ha hablado de tertulias políticas y un día vamos a hablar de eso y de más familia.

También hablaremos de la en que Su Señoría nos dijo a Maura y a mí cuando estábamos en el banco azul sobre algunas familias apropiadas del nombramiento de senadores vitalicios. Un día hablaremos de todo esto.

Yo, en mi vida política, he hecho mucho para conseguir la unión de los conservadores.

Yo siempre fui conservador. Su Señoría fué conservador, y ahora es liberal avanzado.

Alba dice:

—Yo nunca fui conservador.

Interrumpe la Cierva:

—Su Señoría fué subsecretario con Villaverde.

Sostengo que con vuestro programa no podéis ir a la disolución de las Cortes, que habéis indicado en vuestras conjuras.

¿Por lo visto no sabéis que Romanones y yo estamos hablando todas las noches?

El Conde de Romanones:

—¡Eso no! Ni durante el día ni por las noches.

Sigue el señor la Cierva su interrumpido discurso afirmando tener la conciencia tranquila por haber hecho todos los sacrificios pedidos por el país.

Cuando yo estaba en el banco azul—dice—ni las recompensas, ni lo de los ferrocarriles podía aprobarse, pero no tenía el valor de decir que haciais obstrucción.

Y sin embargo ahora dais todas las facilidades.

He insistido en este debate porque ni vosotros ni el Gobierno queriais plantearlo.

Estamos examinando la reforma tributaria dos docenas de diputados.

Indalecio Prieto irónicamente:

—Sí, es verdad. ¡Y Maura es el más asiduo!

La Cierva contesta:

—Sus razones tendrán para no venir.

Termina deseando que las fogosidades de Alba no lleven más allá de los justos límites.

Aprobación de los artículos 10 y 11

El señor Llobera y otros ciervistas retiran las enmiendas presentadas al artículo noveno.

Se aprueban también los artículos diez y once, que tratan de los retiros obreros.

Varios diputados hacen observaciones cerca del artículo doce que trata del impuesto de utilidades.

Se suspende el debate sin aprobar el artículo y se levanta la sesión.

Cuestiones obreras

En Asturias

Continúa la huelga.—Comisión a Madrid

Oviedo 26.—Continúa la huelga, aunque en medio de tranquilidad general.

Reina gran ansiedad por conocer el resultado de las gestiones que vienen realizando los comisionados en Madrid.

La Agrupación comunista se encargará de los hijos de los huelguistas

Oviedo 26.—La Agrupación Comunista ha participado al Comité de huelga el acuerdo de encargarse de los hijos de los huelguistas durante el paro.

Reunión

Oviedo 26.—El Presidente del Sindicato de Transportes ha comunicado que en la reunión celebrada ayer, las distintas secciones que lo componen no se mostraron conformes con el Comité ejecutivo de huelga.

Se acordó nombrar una comisión de huelga.

Igualmente se acordó que los mineros no asturianos regresen con sus familias a los pueblos de su naturaleza.

En cumplimiento de este acuerdo, han emprendido el regreso a los pueblos de su naturaleza trescientos obreros con sus familias, que se dirigen al valle de Turón, de donde son naturales.

La salida de los artilleros

Es demorada

(Urgente)

Melilla, 26 a las 21'30.—Ha sido suspendido el embarque de los artilleros a causa del fuerte temporal reinante.

Se espera saldrán mañana, si ha amainado el temporal.

El buque que debe conducirlos está anclado fuera del puerto.

De Barcelona

Pro libertad Leguía y Hortet

Barcelona, 26 a las 24.—Se han reunido los Sindicatos Libres acordando dirigir una estancia al Gobierno, esperando que se decrete la libertad bajo fianza, de los detenidos Leguía y Hortet, que fueron encarcelados en Madrid por haber agredido al diputado Indalecio Prieto.

«La Veu de Catalunya», y el catalanismo

Barcelona 26 a las 24.—«La Veu de Catalunya» ha comenzado una serie de artículos acerca de la táctica del catalanismo justificando la intervención con la política española.

Expone el criterio intervencionista de Prat de la Riva, comparándolo con el de Maciá.

Tiene confianza en que la Lliga Regionalista con la orientación que le dará la comisión directora, puede realizar una labor eficaz.

Exposición de productos alimenticios

Barcelona 26 a las 24.—Se ha inaugurado en el Tibidabo una exposición de productos alimenticios y objetos relacionados con la alimentación.

Riña mujeril que provoca una huelga

Barcelona 26 a las 24.—En la fábrica de hilados de Francisco Sanz, la obrera María San Román, esposa del delegado del Sindicato Libre golpeó a otra con una botella.

Las demás obreras exigieron el despido de la agresora y de su marido, negándose a ello el propietario de la fábrica en vista de lo cual se declararon en huelga las obreras en número de 350, intentando agredir al delegado del libre y a su esposa.

Llegada de un exministro

Barcelona 26 a las 24.—Ha llegado el ex-ministro de Gracia y Justicia Julio Wais para informar en un pleito.

Vista de la causa por el atentado contra Martínez Domingo

Barcelona 26 a las 24.—Se ha celebrado la vista de la causa por el atentado contra el Alcalde señor Martínez Domingo.

El procesado Salvador Salsenc dice, que se declaró espontáneamente autor del hecho, deseando que se le encarcelara temeroso de que le mataran.

Igualmente indicó a su amigo Badosa que le acusara.

Este lo ha confirmado.

El fiscal ha retirado la acusación.

El Alcalde no ha acudido a declarar.

El Presidente preguntó si alguien mantenía la acusación, manteniéndose el público en silencio.

En su vista se dictó sentencia sobreseyendo la causa.

Carreras de caballos

Barcelona 26, a las 24.—Ayer celebraron carreras de caballos, existiendo numerosísima concurrencia.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 26 a las 22'00

Interior contado.	69'20
Id. fin de mes.	00'00
Exterior.	85'70
Amortizable 5 p 8.	95'00
Amortizable 4 p 8.	87'50
Id. nuevo.	94'35
Acciones Banco de España.	542'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	230'00
Río de la Plata.	216'00
Francos.	58'00
Libras.	28'21
Dolares.	6'31
Marcos.	2'25
Liras.	33'00

Barcelona 26 a las 23'00

Nortes.	64'75
Alicantes.	64'60
Andaluces.	50'30
Orenses.	00'00
Francos.	57'80
Libras.	28'25
Dollars.	6'34
Liras.	33'40
Marcos.	2'30
Francos Suizos.	121'00
Coronas.	0'00
Francos Belgas.	53'95

tos de la montaña de Montjuich y el estadio de Mirama

El secretario de la Exposición les explicó varios proyectos.

Después visitaron el «Institut de cultura per la dona», la Escuela Normal, el Instituto, la Universidad y la Escuela de Comercio.

Mañana visitará el exministro el Ayuntamiento y la Mcomunidad.

Dará una conferencia en la Cámara de Comercio tratando de la inexcusable reforma de la enseñanza mercantil.

Y el domingo hablará en la Universidad donde se celebrará un acto cultural.

Hablarán además el Conde de Vallejo y el señor Zañla.

Teatros

Lirico

Ayer tarde se presentó la comedia «Retazo», siendo muy aplaudidos todos los intérpretes, especialmente Mercedes Pérez de Vargas.

Por la noche se aprisó la graciosa comedia de Muñoz Geca titulada «El Ardid».

Debemos confesar que la interpretación que se dió a esa obra dejó bastante que desear en conjunto. No obstante tuvieron algunos momentos lindos la señora Ortega y el señor Tudel.

Espectáculos

Principal

De 6 a 11 y media función de cine: 6.ª época de «Los tres mosqueteros» y «El... y las corsarias».

Lirico

Compañía cómico-dramática de Mercedes Pérez de Vargas.

A las 9 de la noche comedia en cuatro actos «Amores y morios».

Moderno

Desde las 6 sesión continua de cine: 4.ª y 5.ª episodios de «El hombre de las tres caras» y «El beso en el desierto» 4 partes.

Protectora

Desde las 6 función de cine: «Venganza del marino» 3 parts, «La fuerza de la vida» 5 partes y «Corruista rápida».

Asistencia Palmesana

Desde las 6 menos cuarto función de cine: «Matías Sando» y «Quien es el ladrón».

Cine nuevo

De 7 y media a 11 y media función de cine: 3.ª y 4.ª episodios de «La mano invisible» y «El primer pao en falso».

LAS MONJAS

GRAN ESTABLECIMIENTO de NOVEDADES para SEÑORA
PRIMERO EN SU CLASE

o o o

PARTICIPA A SU DISTINGUIDA CLIENTELA HABER RECIBIDO LAS
NOVEDADES DE PRIMAVERA Y VERANO

o o o

ESPECIALIDAD EN GÉNEROS NEGROS

Cubiertos a Ptas. 5'00, 6'00 y 7'50

Platos sueltos a precios módicos

LANGOSTAS PARA REGALO

Restaurant del Grand Hotel

ENTRADA ESQUINA PLAZA WEYLER

Cubiertos especiales 7'50 Ptas.

Orquesta todos los días

ABONOS
A PRECIOS REDUCIDOS

HELADOS
LANGOSTA EN VIVERO

Indispensable para el Verano

La solución práctica y de menos coste para evitar los mosquitos, el polvo y las molestias del sol se ha descubierto con las

Cortinas Orientales

Artículo que además de resultar de gran novedad y elegancia reúne las condiciones indispensables de solidez por su especialísima y esmerada fabricación.
Entensa Colección y Depósito Exclusivo:

Baltasar Cortés, EL ÁGUILA, San Nicolás, 7